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Сергей Ковальчук
Сверяй ежесекундно

 
Вместо предисловия

 

                                                 «Итак, во всем, как хотите,

                                                 чтобы с вами поступали люди,

                                                 так поступайте и вы с ними,

                                                 ибо в этом закон и пророки».

                                                 (Евангелие от Матфея, Глава

                                                 7, Стих 12).

Прежде чем начать свое повествование, я хочу напомнить тем, кто это знает, и поделиться
с теми, кто об этом слышит впервые, что от первой до последней секунды нашей жизни каждого
из нас невидимо сопровождают ангелы и бесы.

Человек ничего в этой жизни не делает сам. Он лишь выбирает, кого ему слушать – ангела
или беса. Да-да, именно так! Прямо здесь, сегодня, в эту самую секунду.

Согласитесь, трудно себе представить, чтобы в нашу голову в течение нескольких мгно-
вений не пришла хотя бы одна мысль. Мы постоянно о чем-то думаем, что-то испытываем.

А вы, мой уважаемый и любимый читатель, хоть раз в жизни задумывались, откуда к
нам приходят эти мысли? Не буду ни с кем спорить и что-то доказывать, выражу лишь свою
точку зрения, уверяю вас, основанную на творениях и учениях многих отцов христианской
православной Церкви. Любая мысль приходит в нашу голову либо со светлой, либо с темной
стороны – от ангела или беса.

И только человеку выбирать, кого ему слушать. Наш мозг всего лишь приемник тех или
иных мыслей.

Мысль бывает поверхностной, как бы случайной, появилась и тут же пропала. А бывает
навязчивой и постоянно приходящей. И если мы ее принимаем, то она уже преобразуется в
помысел. А он может храниться в нашем сердце от нескольких мгновений, до многих и многих
лет и проявиться неожиданно даже для нас самих.

Это будет подробно разобрано далее. Но двинемся дальше. Помимо мыслей и помыслов
существуют еще слова и поступки.

А это уже гораздо более серьезные вещи для нашей жизни, нежели чем мысли и даже
помыслы. И вот почему.

Библия нас учит, что вначале было Слово. Бог создал при помощи него все! Небо, землю,
море, все живое, в том числе и человека. И, если мы веруем в это, то должны осознавать, какую
силу имеет каждое наше слово. Недаром говорят, что словом можно спасти, а можно убить.
Одним словом, не говоря уже о многих.

Приведу пример. В Сочи июльской ночью 2017 года была изнасилована и убита четыр-
надцатилетняя девочка, возвращавшаяся с дискотеки.
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Несколькими днями позже в Ростове-на-Дону был задержан подозреваемый в этих
страшных преступлениях молодой, ранее судимый мужчина, который признался в их соверше-
нии. На допросе подозреваемый пояснил, что мотивом послужило оскорбление, которое уби-
тая девочка высказала ему в лицо, в присутствии подруг. В запале ссоры она назвала своего
будущего убийцу мужчиной нетрадиционной сексуальной ориентации, не зная или не прида-
вая значения тому, что для лиц, ранее судимых, это страшное оскорбление, за что и поплати-
лась не только девичьей честью, но и самой жизнью.

Давая показания, виновный заявил, что решил отомстить ей за сказанное и доказать, что
он как раз традиционной ориентации, а заодно унизить ее и удовлетворить свою похоть.

Страшно, не правда ли? Как бывший следователь прокуратуры и адвокат имею опыт уча-
стия в расследовании аналогичных дел, когда человек расплачивался за свои слова жизнью.
Представим тогда, что было бы, если бы девочка не произнесла тех роковых для нее слов?
Думаю, что она осталась бы живой. Ведь насильник и убийца без такого весомого повода, как
публичное оскорбление, ставящее его преступный авторитет под сомнение, вряд ли бы пошел
на преступления, за которые ему грозит минимум двадцать лет строгого режима.

Поверьте, не хватит никакой книги, чтобы просто перечислить беды, которые постигают
человека за произнесенные им порой слова. Особенно за сказанное публично, в присутствии
других людей.

И совсем другое – добрые, нежные, сочувственные слова, за которые на человека бук-
вально проливается настоящий дождь милостей от Бога и людей.

Ведь недаром говорится, что доброе слово – это та же милостыня. Если не можешь
помочь деньгами, то хоть словом добрым ободри и будет тебе награда. Не на земле, так на
Небесах.

Наконец, наши дела или поступки. Думаю, не нужно долго рассказывать, что каждый
наш поступок неизбежно влечет за собой последствия. Что будет в большинстве ситуаций,
если человек первым кого-то ударит, ограбит, уведет любимую или любимого? Да все, что
угодно. И ничего хорошего для такого человека. Все зависит, от того, кто перед тобой. Могут
и покалечить, и убить.

И, напротив – за доброе дело отплатят добром.
Вот вам пример.
В начале девяностых мой отец рассказал мне такую историю. Его товарищ, служивший

прапорщиком в одной из подмосковных воинских частей, внезапно разбогател, став в одноча-
сье мультимиллионером.

Вы скажете, это вряд ли? Чудес не бывает? И будете не правы. Однажды поздним вечером
он ехал в одном вагоне электрички с пожилым, хорошо одетым мужчиной. Внезапно мужчине
стало плохо. Послышались осуждающие возгласы попутчиков, мол, напился. Другие же про-
сто отворачивались, не желая попадать в чреватую неприятностями и потерянным временем
ситуацию. А прапорщик вынес его на руках на ближайшей станции, взял за свои деньги такси,
привез в больницу. И вовремя. Врачи диагностировали инфаркт. Тогда все обошлось. Старик
прожил еще несколько месяцев, и все это время его посещал тот прапорщик с добрым сердцем,
который помогал ему просто так, не зная, кем является этот человек.

Когда же спустя еще какое-то время он получил приглашение от нотариуса и узнал, что
умерший владел многомиллионным состоянием, которое, согласно завещанию, теперь принад-
лежало ему, то был в полном шоке.

В завещании было указано, что, обходя своей милостью давно плюнувших на старика
родственников, считавших, что все и так достанется им и с нетерпением ожидавших его кон-
чины, миллионер после своей смерти передает все доброму прапорщику. Ведь тот не знал, кем
он являлся, а, следовательно, помогал ему от чистого сердца, не думая о том, будет ли возна-
гражден за свои поступки.
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Даю слово, что это не сказка и не сюжет фильма. Это было на самом деле.
А теперь на примерах из своей жизни и жизни своих знакомых постараюсь показать вам,

мои дорогие читатели, как поступал я и они в своей жизни, и как должен или должны были
поступать согласно Святому Писанию, Преданию, и по правде.

Человек – существо духовное. Именно поэтому во все времена для того, чтобы уста-
новить над ним власть, была необходима идеология. И именно поэтому так важна религия.
Очень многие современные люди (и об этом будет сказано ниже) живут, не имея в себе какой-
либо идеологической основы. Пример тому внезапно охватившее молодежь увлечение игрой
«Pokemon go».

Складывается впечатление, что многие умные, начитанные, продвинутые молодые люди
просто сошли с ума, обезумели от этого искушения. Поклонники этой игры ловят своих выду-
манных персонажей на улицах, в парках, метро и даже на территории Кремля. Что же будет
дальше? И так не только в нашей стране, а по всему миру.

Это лишь один из многих примеров, как легко люди поддаются различным заблужде-
ниям, страстям, губительным учениям и современным ересям, если у них нет настоящей,
живой веры в Бога.

В этой книге я поставил себе цель не поговорить с читателем о чем-то, пусть даже очень
важном. И не наполнить его голову знаниями. Я не собираюсь также поучать людей чему-
либо. Цель этой книги – показать человеку как правильно, с моей точки зрения, ему следует
поступать в той или иной, порой чрезвычайно сложной ситуации.

Ведь иногда по радио, телевидению, в интернете можно увидеть, услышать и прочи-
тать различные проповеди, поучения, мнения и т.п., после которых человек, наполнив голову
информацией, так и не находит ответа, как именно ему следует поступать.  Как ему быть здесь
и сейчас со своими детьми, тещей, женой, другом, какой ответ завтра нужно дать начальнику,
следует ли вступать с кем-то в войну или постараться этого человека понять и простить?

Я долго думал, как правильно выстроить свой диалог с читателем. Идти от конкретных
ситуаций к комментированию их с точки зрения Евангелия или наоборот? Наконец, я решил,
что правильнее будет, если я попытаюсь, так сказать, прокомментировать Святое Писание
(слова, в нем Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа) через конкретные жизненные ситу-
ации, происходившие с людьми.

Во второй половине книги читатель увидит также многочисленные цитаты от учителей
Церкви. Это сделано для того, чтобы не уклониться от правильного толкования. Ведь кто я,
грешный, такой, чтобы от своего имени высокоумно рассуждать о крестных страданиях Спа-
сителя и Его Воскресении! Кроме того, Евангелие наполнено притчами Христа, которые также
самостоятельно толковать не имею право.

При этом я полагаю, что мой читатель отчетливо осознает, что вера – это убежденность
в незримом, а каждое слово, сказанное Иисусом Христом, истинно!

Что ж, в добрый путь, и да поможет нам Бог!

ЧАСТЬ 1
Нагорная Проповедь
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Глава 1

 

          «Вы – соль земли. Если же соль потеряет силу, то чем сделаешь ее соленою?
Она уже ни к чему негодна, как разве выбросить ее вон на попрание людям.» (Евангелие
от Матфея, Глава 5, Стих 13).

          Некоторые люди, в числе которых есть и чиновники высокого уровня, искренне
считают себя подлинными христианами. Они регулярно ходят в Храм, участвуют в Таинствах
Матери Церкви, ездят в паломнические поездки на Святой Афон, в Иерусалим, бывают в дру-
гих святых местах и поучают своих детей, а, порой и окружающих, что нужно веровать в Бога,
быть честными и не лицемерить.

Однако, когда речь заходит о том, как бы «заработать, порешав кое-какие вопросы», то
все их религиозные убеждения в мгновение ока куда-то испаряются.

На самом деле, конечно, они просто отходят на второй, пятый или десятый план, уступая
почетное первое место помыслам, возникшим в их головах под действием дьявольского иску-
шения. Не забываем, что человек каждый момент своей жизни делает выбор, кого ему слушать
– ангела или беса.

К сожалению, часто бывает так, что сатана, действуя через уже искушенного им человека,
приступает к верующему (в данном случае чиновнику) и предлагает ему мирские блага и удо-
вольствия. Однако же, он «забывает» напомнить искушаемому о том, что взамен тот должен
будет хотя бы на время позабыть о своих убеждениях, вере, совести и самой душе. Дьявол как
бы предлагает купить душу человека (или взять ее на время в аренду), а взамен обещает (не
факт, что выполнит) некие, порой большие материальные блага.

Его верный слуга-бес нашептывает человеку: «Не будь дураком, возьми деньги, заживи
как все нормальные люди! Честные – это лохи, не возьмешь ты – все равно дадут другому, а
у тебя «корыто» мимо рта пронесут. Сделаешь за просто так, по приказу начальника, который
взял. Бери, а то у тебя и квартиры-то нормальной нет, и машины, и жена уже искоса погляды-
вает, и детей кормить, поить, одевать, обувать и учить надо. А на все это нужны деньги!»

И вот уже наш «святоша»-чиновник в мантии, погонах, лампасах, пиджаке забыл и о
стяжании Царства Небесного, и о Божьих Заповедях, и о Матери Церкви, обо всем, что у него
есть святого! Его обуяла страсть наживы, притом, незаконной. Да и где оно (прости Господи)
это Царство Божие? Где-то на Небесах, кто его видел-то? А деньги-то вот они, родимые, прямо
здесь в конверте, чемодане, спортивной сумке! А на них я…

Вот она – цена Оцененного! С этой минуты соль теряет свою силу и воистину ничем уже
не сделать ее обратно соленою! И ни к чему уже она негодна, как только на попрание людям.
И рано или поздно ее попирают, за предательство, за обман Бога и людей, перед которыми
чиновник – предатель веры православной, только из штанов не выпрыгивал, так хотел показать
себя святым.

Попирают невыносимыми условиями в СИЗО и колонии, огромными штрафами за кор-
рупцию, арестом имущества, уходом супруга, предательством друзей, потерей здоровья и веры
во все светлое. А что поделать, предателей никто и нигде не жалует. Такова она – судьба Иуды.

***

          «Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и
прославляли Отца вашего Небесного.» (Евангелие от Матфея, Глава 5, Стих 16).
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Правильно и высокоумно рассуждать – это одно, а совсем другое поступать так самому
всегда и везде, как проповедуешь перед людьми.

Не стану долго останавливаться на том, что существуют отдельные священники и иереи,
для которых вера в Господа – не есть вера в полном ее смысле, а лишь работа и карьера. Твердо
верую, что их меньшинство. Но они есть. Это из их числа те батюшки, которые на дорогих
автомобилях пьяными попадают в ДТП, кого-то избивают, – одним словом, ведут себя непо-
требно.

          В ноябре 2014 года, будучи в паломнической поездке на Святом Афоне, в монастыре
Ватопед, сам встречал молодого русского священника, который никого не стесняясь, достав
битком набитый крупными купюрами в евро кошелек, искушал тамошнего монаха, говоря
примерно так: «Брат, возьми сколько надо, у меня сегодня мой брательник сюда приезжает с
серьезными людьми. Ты сделай все по высшему уровню, чтобы в баньке попариться там, ну, ты
же умный, сам все понимаешь. Чтобы люди в Москву возвратились и могли бы похвалиться,
дескать, а в Ватопеде мы…».

Сказать, что мне стало стыдно и противно, ничего не сказать. Так мало того, ребята-
украинцы, которые были в той поездке со мной и, как вы понимаете, не особо питавшие добрых
чувств к России и РПЦ после Майдана, сразу же нашли мощный аргумент в споре со мною,
говоря: «Ну что, брат Сергей, видишь какие у вас там, в Москве вашей, священники? А ты
говорил!»

Приведенные драгоценные слова Святого Евангелия Божьего, разумеется, касаются всех
нас, а не только священнического чина. И ключевые, на мой взгляд, здесь слова: «ваши добрые
дела».

Полагаю, что уместно привести тут притчу, которая в комментариях не нуждается.

Притча о хулигане и Храме.

Однажды в Храм во время службы

Зашел мужчина вере чуждый.

Он крепок был, в себе уверен,

И твердо зло творить намерен.

И на скамейке развалясь,

Стал лузгать семечки, глумясь.

И перекрикивать стал хор,

Крича, что вера в Бога – вздор.

Ругался матом, хохотал,

Ему никто не возражал.



С.  В.  Ковальчук.  «Сверяй ежесекундно»

10

Пока тот хам права качал,

Народ молился и молчал.

Когда тот хулиган устал

И с места подниматься стал,

К нему старушка подошла,

И ласково произнесла:

– Ты заплевал все шелухой,

Дай подмету я за тобой!

Увидев в Храме атмосферу

Смирения, любви и веры,

Тот богохульник зарыдал:

– Простите, люди, я не знал,

Что можно так себя вести!

Прости мне, Господи, прости!

***
          «Вы слышали, что сказано древним: не убивай, кто же убьет, подлежит суду.

А Я говорю вам, что всякий, гневающийся на брата своего напрасно, подлежит суду; кто
же скажет брату своему: «рака», подлежит синедриону; а кто скажет: «безумный»,
подлежит геенне огненной.» (Евангелие от Матфея, Глава 5, Стихи 21-22).

          Все мы знаем, что убивать нельзя. Никого. Божия Заповедь: «не убей» означает
запрет не только на убийство одним человеком другого, но и на убийство любого живого суще-
ства. Нельзя убивать людей (вне зависимости от их вероисповедания, пола, расы, возраста,
имущественного положения и т.д.), животных, в том числе водных и земноводных, насекомых
и вообще кого-либо.

Исключение, по моему собственному разумению, могут составлять лишь убийства воен-
ного противника на поле боя во время войны или вооруженного конфликта (причем, воору-
женного противника, а не поверженного и просящего пощады), а также случаи необходимой
обороны при угрожающей тебе или другому человеку неминуемой гибели.

А как же убийства мальчишками из рогатки или пневматики птиц, собак, кошек? Охота
за осами, стрекозами, бабочками, муравьями с их последующим, порой, мучительным уничто-



С.  В.  Ковальчук.  «Сверяй ежесекундно»

11

жением? Как же надувание через трубку лягушек? Это детская забава ничего не понимающих
еще детишек?

          Помню себя в четыре года. Маленький демон, крошащий камнями гнезда муравьев.
Чуть постарше: ловящий ос в спичечный коробок и сжигающий их на костре. Еще постарше:
убивающий голубей из рогатки.

За все это пришлось исповедоваться. А ведь этих живых существ уже не вернуть. И их,
как и меня, создал Бог! Не исповедовать это нельзя, иначе Суд и геенна огненная. Может быть,
хоть кто-то, читая эти строки, решит эти свои грехи тоже исповедовать и никогда их не повто-
рять. Я буду рад и одному человеку, пусть Господь простит мне хоть еще одно прегрешение.

Но убийство – это край! Это прямое нарушение Заповеди и тяжелейший грех. Господь
же, Иисус Христос, жестко и в императивной форме требует от нас не только следить за сло-
вами, которые мы только собираемся произнести, но даже за мыслями и помыслами.

Ведь гневаться на брата своего можно и в душе, в мыслях, пусть это еще и не находит
своего выражения в словах или поступках. «Всякий, гневающийся на брата своего напрасно,
подлежит суду». Как понять, напрасно я гневаюсь на брата (любого христианина, брата во Хри-
сте) или же не напрасно? А никак! Гневаться нельзя вовсе, ведь гнев – это один из семи смерт-
ных грехов.

Во-первых, человеческий гнев праведным не бывает, только Божий. Ведь гневаться,
даже, как нам кажется, праведно и справедливо – это судить. А судить – означает предварять
Суд Божий. А кто я такой, чтобы это делать?

Во-вторых, может случиться так, что гневаешься ты напрасно, ибо не виноват этот чело-
век в том, что ты сам себе про него напридумывал, следуя дьявольскому промыслу.

Ты наскоро сделал, как тебе кажется, очевидный вывод? На чем же ты основывался, делая
его? Может ли быть, что это не так? Тебе про это сказал человек, которому ты доверяешь
на все сто? Твоя логика безупречна, и она позволяет сделать лишь один вывод? А ты с этим
человеком объяснился, слово ему предоставил в свою защиту? Ведь даже на человеческом суде
у подсудимого есть право дать показания и иметь адвоката. А ты уже приговорил его заочно?
Тогда его враг или конкурент, оклеветавший его, может торжествовать, а с ним и сатана, ведь
вы теперь с оклеветанным враги.

Это было про гнев в мыслях, а теперь – в словах. Говоря брату во Христе: «ты – пустой
человек» («рака», ударение на последнюю букву), ты не только его судишь, но и выражаешь
это в словах, порой публично, чем оскорбляешь и унижаешь его. Говоря же ему: «безумный»,
оскорбляешь его еще более, ибо подразумеваешь, что ты как раз умный. Кто дал тебе такое
право? Может ли игрок в футбол судить футболиста, играющего за другую команду, или даже
за свою? Нет, это делают арбитры. Так кто дал право? Никто! Ибо «какою мерою мерите, такою
и вам будут мерить.» (Евангелие от Матфея, Глава 7, Стих 2).

***

          «Итак, если ты принесешь дар твой к жертвеннику и там вспомнишь, что
брат твой имеет что-нибудь против тебя, оставь там дар твой пред жертвенником, и
пойди прежде примирись с братом твоим, и тогда приди и принеси дар твой.» (Евангелие
от Матфея, Глава 5, Стихи 23-24).

          Знакомо ли вам выражение: «Как камень с души упал»? Уверен, что знакомо. И
не только выражение, но и чувство, которое человек испытывает после того, как от чистого
сердца кого-то простит и с кем-то примирится.
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          Зачастую, люди, находящиеся в ссоре, уже и сами точно не помнят, благодаря кому
из них (а, возможно, и третьему лицу) разгорелась эта ссора, это неприятие ближнего, порою,
перерастающее в настоящую ярость, съедающую ненавидящего изнутри как огонь.

Это тягостное чувство и практически любой человек на уровне подсознания понимает,
что так нельзя, что нужно помириться, но… Вот именно, что «но»! Этих «но» может быть так
много, что человек, которого обидели или который обидел, считает, что мир с ненавидимым
им человеком невозможен в принципе.

Это гордыня в чистом виде. «А извинится ли он передо мною? А не сочтет ли мой первый
шаг, мою просьбу о мире и прощении за слабость?»

          Но рассуждать-то вовсе и не нужно! Сможет ли, простит ли, подумает ли и еще
тысячи «ли». Если ты человек верующий и любящий Господа, Который велел тебе поступать
так, то делай. Возьми и позвони, приди к брату своему, к другу, к начальнику или подчинен-
ному, которого ты обидел или который обидел тебя, и попроси прощения! А, если обидел этого
человека прилюдно, переступи через свою гордыню и извинись прилюдно.

И Господь явит чудо! Ты увидишь, что твои опасения были всего лишь миражом. Просто
выполни сказанное тебе Господом. Это Он тебе сказал, именно тебе, здесь и сейчас, а не две
тысячи лет назад в другом конце света Своим ученикам в ходе Нагорной Проповеди!

А если это не так, то вот тебе пример, что эти слова Господа истинны.

          Совсем недавно президент Турции, Эрдоган, в ходе телефонной беседы с нашим
Президентом переступил через себя и извинился за сбитый в ноябре 2015 года российский
военный самолет и гибель его пилота.

Вы, читатель, возможно, возразите, что к этому его принудили обстоятельства. Эмбарго,
блокада, экономические потери, недовольство Эрдоганом в этой связи турецким правящим
классом и т.д.

Возможно, и даже, скорее всего.
Но посмотрите. Ведь буквально же на следующий день после этого наш президент распо-

рядился отменить большинство из санкций в отношении Турции, после чего наши отношения
вышли на небывалый уровень дружбы и взаимопонимания. Путин ждал этого: «Простите!»
И мгновенно простил. Вся Турция перестала страдать от экономических санкций и запретов.
Целый народ, миллионы людей!

Представляю, как Эрдоган страдал от того, что необходимо наступить на горло своей
гордости, но ведь наступил! И был вознагражден за это Богом, Который буквально спас ему
жизнь спустя считаные дни после этого.

Ведь о том, что мятежники едут к нему в резиденцию, чтобы его убить и взять власть в
свои руки Эрдогана предупредил не кто-нибудь, а… Путин!

Да-да, в недавнем времени его злейший враг! Вот так! Воистину Пути Господни неиспо-
ведимы!

А, представьте, читатель, насколько нам с вами будет легче извиниться перед нашим
ближним и попросить прощения, чем президенту Турции, который к тому же не является пра-
вославным христианином!

А вдруг и нас Господь спасет от лютой смерти через того, у которого мы так не хотим,
так сопротивляемся попросить: «Прости меня! Я был не прав!»

Нет? Вы в этом уверены?

***
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                «Мирись с соперником твоим скорее, пока ты еще на пути с ним, чтобы
соперник не отдал тебя судье, а судья не отдал бы тебя слуге, и не ввергли бы тебя в
темницу; истинно говорю тебе: ты не выйдешь оттуда, пока не отдашь до последнего
кодранта.» (Евангелие от Матфея, Глава 5, Стихи 25-26).

Соперник – это обиженный нами брат, наш ближний.
Согласно римскому судопроизводству того времени, займодавец (кредитор) имел право

силой вести своего должника к судье.
Поэтому произнесенное Господом Иисусом Христом можно воспринять как нечто образ-

ное, сказанное, как принято у людей, по аналогии.
На самом же деле слова: «пока ты еще на пути с ним» подразумевают, что человек дол-

жен успеть примириться с ближним, которого он обидел словом ли, делом ли, в этой, земной,
жизни. Ведь когда земной путь человека закончен и душа умершего предстает перед Богом,
примиряться уже поздно. Все, отведенное твоему сердцу время, чтобы выполнить сказанное
Христом Слово, истекло. Настало время держать ответ. Ведь ничего из сделанного и сказан-
ного нами на земле никуда не девается. Оно находится у Господа, записанное в книге земной
жизни навеки!

И горе тому человеку, который опрометчиво думает, что обманул он ближнего своего,
уехал в другой город или просто плюнул на это свое преступление Закона Божьего, и ничего
ему не будет.

К примеру, обещал заплатить за работу одну сумму, а заплатил меньшую. «А что мне
будет-то? – размышляет такой работодатель. – Свидетелей не было, договор на бумаге я с ним
не подписывал. Да ни один суд на его сторону не встанет!»

Так-то оно так, но насчет «ни одного», это зря. Божий Суд встанет на сторону обманутого
совершенно точно! И даже слова для оправдания его обидчику не дадут, а покажут интересное
видео, на котором четко слышно каждое слово из сказанного при заключении устного дого-
вора. А, если этот обманутый человек умер раньше своего обидчика, еще и его позвать могут,
чтобы посмотрел ему горе-работодатель в глаза! Или это все бред?

Что же касается земной жизни, то здесь примеров хоть отбавляй. Каждый из вас, если
хорошенько задумается, без труда вспомнит хотя бы один-два таких случая.

Недавно позвонил мне один старый знакомый и попросил совета, что делать в такой ситу-
ации: он, будучи индивидуальным предпринимателем, послал на грузовом автомобиле своего
водителя отвезти проданный товар клиенту, живущему в сельской местности, в одном из даль-
них районов Подмосковья.

Выгрузив товар и возвращаясь обратно, водитель не справился с управлением и въехал в
забор соседа клиента, повредив его. Вышедший хозяин стал возмущаться и предложил тут же
миром решить вопрос за несколько тысяч рублей. Однако водитель усомнился в адекватности
назначенной суммы степени повреждения забора.

«Да тут максимум на тысячу, ты много хочешь!»
Спорили они, спорили и вдруг водитель сел в машину и со словами: «Ну не хочешь так,

вообще ничего не получишь!» – с места происшествия уехал.
Каково же было его удивление, когда через месяц он нашел в своем почтовом ящике

судебную повестку. Позвонив мировому судье этого дальнего подмосковного района, к кото-
рому его приглашали, незадачливый водитель узнал, что он привлекается к административной
ответственности за оставление места ДТП. А за это, между прочим, помимо лишения води-
тельского удостоверения на срок от года до полутора, предусмотрен и административный арест
до 15 суток.

Плевая, на первый взгляд, обида брата, нераскаяние, невозмещение ущерба, нежелание
даже обсуждать это, и надежда на безнаказанность привели к неприятностям. Ведь он води-
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тель, а без водительского удостоверения зарабатывать на хлеб проблематично. Если же судья
пощадит его и назначит вместо лишения прав арест, пусть даже на несколько суток, приятного
тоже мало. И это, не говоря о том, что, узнав адрес места жительства своего обидчика, оби-
женный им ближний может подать иск в суд и, вероятно, выиграет его.

***

          «Вы слышали, что сказано древним: не прелюбодействуй. А Я говорю вам,
что всякий, кто смотрит на женщину с вожделением, уже прелюбодействовал с нею в
сердце своем. Если же правый глаз твой соблазняет тебя, вырви его и брось от себя, ибо
лучше для тебя, чтобы погиб один из членов твоих, а не все тело твое было ввержено в
геенну. И если правая твоя рука соблазняет тебя, отсеки ее и брось от себя, ибо лучше
для тебя, чтобы погиб один из членов твоих, а не все тело твое было ввержено в геенну.»
(Евангелие от Матфея, Глава 5, Стихи 27-30).

          Помыслы возникают не только от мыслей, но и от образов, рождающих эти мысли.
Вот идет красивая молодая женщина в короткой юбке. Стройные голые ноги. Каждый из нас
множество раз видел эту картину. Что возникает в мозгу у нормального здорового мужчины?
Правильно, – соблазн. Если невозможно подойти к ней, познакомиться, взять номер телефона,
пригласить в ресторан и т.д., то хоть липким взглядом облизать. А там у некоторых уже и
помысел созрел. Может, проследить за ней, выбрать укромное местечко, напасть, заткнуть рот,
повалить и…? Что, разве не так?

Или просто расфантазироваться. Как бы я с ней, если было бы можно. Возбуждение,
злость от того, что нельзя воплотить свои мечтания наяву, агрессия, гнев.

Только ли мужчина виноват в этом? И так ли не правы люди старших поколений, при-
зывающие прекратить бесстыдство? Этот «Инстаграм» с миллионами фотографий голых жен-
щин, телевизор, журналы, сайты, разжигающие в человеке похоть. Это культивирование муж-
ского (да и женского) сексуального вожделения. А результат? Разложение народа. Для парня
в 17 лет насмешка со стороны сверстников: «Он еще девственник!» звучит как настоящее
оскорбление. А для девчонки?

Разве таким был наш народ 50 лет назад? А 500? Кто-нибудь читал слова Иисуса Христа
(а тот, кто читал, воспринимал ли всерьез), сказанные Им своим ученикам: «Невозможно не
придти соблазнам, но горе тому, через кого они приходят!» (Евангелие от Луки, Глава 17, Стих
1).

Фотомодели, певицы, актрисы, просто девушки и женщины, любящие в обнаженном или
полуобнаженном виде фотографироваться на морском пляже, где-нибудь в поле, или просто
у себя дома. Вы отдаете себе отчет, что грешите этим, разжигая в мужской части населения
похоть? Вам это нравится? Самозабвенно, бесстыдно закатив глаза полные желания. Вас воз-
буждает, что мужчине и хочется, и колется?

Так знайте, что если вы не прекратите это, не покаетесь на исповеди, то горе вам!
Ибо через вас приходят губительные соблазны. Не верите? Посетите сайт: «Про небо инфо».
Посмотрите видео про рай и ад. Это свидетельства людей, переживших клиническую смерть.
От нескольких минут до трех суток. Вы скажете, что никто не знает, что будет после смерти?
Вы просто не искали этих свидетельств, а я указываю вам на них. Смотрите, и не говорите, что
не видели, что вас об этом никто не предупреждал!

***
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          «Сказано также, что, если кто разведется с женою своею, пусть даст ей
разводную. А Я говорю вам: кто разводится с женою своею, кроме вины прелюбодеяния,
тот подает ей повод прелюбодействовать; и кто женится на разведенной, тот прелю-
бодействует.» (Евангелие от Матфея, Глава 5, Стихи 31-32).

          Почему люди разводятся? Сакраментальный вопрос, не правда ли? «Не сошлись
характерами», «она перестала следить за собой», «утратила былую красоту», «она никогда не
умела готовить», «достала она со своими придирками, а мама ее вообще…». Причин миллион.
А Божий Завет один.

И причина для развода в нем, как видим, всего одна – прелюбодеяние, т.е. супружеская
измена. Причем Господь дозволяет мужу развестись с женой ввиду ее греха измены, но никак
не требует этого.

Кто-то, возможно, скажет, что мы живем в современном мире, времена давно измени-
лись, долой эти поповские предрассудки и т.п. Но… это слова Господа нашего Иисуса Христа!
И если вы считаете себя христианами, то обязаны воспринимать Его слова как закон и приказ,
как императивное требование, за нарушение которого грядет неминуемая ответственность.

Ты вынужден был жениться на нелюбимой? Ты женился по расчету? Тебя вели под венец
под дулом автомата?

Ты принял решение, ответственное решение, и неважно, в каком возрасте и при каких
обстоятельствах! Ты ошибся? Не знал этого человека, его характера? Не надо было жениться.
Не надо было спать с этим человеком, утоляя сексуальный голод, обманывать ее, что любишь,
хотя она с самого начала была нелюбима тобой.

А дети? Ты их будешь содержать? Каждую неделю встречаться и дарить подарки? Ходить
в цирк и в парк, покупать мороженое? А заглянул ли ты в детскую душу, попытался ли хоть
раз разобраться, спроецировать на себя то, что чувствует ребенок, когда разводятся два самых
любимых на свете его человека? А ребенок страдает! И жена, возможно, тоже. Она любит тебя
и не хочет развода. Дай ей шанс, прости ее и у вашего брака откроется второе дыхание, зачем
же доставать шашку и рубить по живому?

Что? У тебя есть любовница, которую ты любишь и с которой решил связать дальнейшую
жизнь? Вот с этого и следовало начать. Что окружающие, а, порой, и жена, знают о твоей связи
или даже связях. Что прелюбодействовать открыто тебе не позволяет должность, или совесть,
или еще что-то? Ну и так далее. Прости, если не прав.

А теперь представь. Вот вы развелись, стали чужими людьми. Хорошо, если она бога-
тая наследница или бизнесвумен. Тогда ей и твоим детям не придется жить впроголодь (ведь
алименты, которые ты намерен платить, наверняка будут скудны, поскольку ты представишь
мировому судье при разводе справку о твоей зарплате ниже прожиточного минимума, хотя
сам как калач в масле катаешься). А если жена бедна или больна и не может содержать себя и
детей? Поставь себя на ее место. Что ей делать?

Ответа не ищи, он уже дан Господом. Ты даешь ей повод прелюбодействовать. И хорошо,
если повторно выйти замуж. А если она решит пойти на панель?

Теперь давайте представим, что бывшая жена начала активный поиск. Она стала следить
за собой, приводить себя в порядок, наводить марафет и т.д. И влюбился в нее… женатый
мужчина. А у него тоже жена и дети. Что же будет дальше?

Хорошо, влюбился в нее холостой или разведенный и решил жениться. Но ведь она уже
предназначена Богом другому! Ее уже сочетал Господь на Небе с другим, и этот другой живой.
Он с нею одна плоть. А тут на тебе, посторонний. Тебе что, мил человек, свободных женщин
мало?
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Если серьезно, то приведенные выше слова Господа из Евангелия направлены против
человеческого произволения. Вот я так решил и все тут. Но хочется напомнить этому мужчине
одну из десяти Божьих Заповедей: «Не прелюбодействуй!» (7-ая заповедь христианина).

***

         «Еще слышали вы, что сказано древним: не преступай клятвы, но исполняй
пред Господом клятвы твои. А Я говорю вам: не клянись вовсе: ни небом, потому что оно
престол Божий; ни землею, потому что она подножие ног Его; не Иерусалимом, потому
что он город великого Царя; ни головою твоею не клянись, потому что не можешь ни
одного волоса сделать белым или черным. Но да будет слово ваше: да, да; нет, нет; а что
сверх этого, то от лукавого.» (Евангелие от Матфея, Глава 5, Стихи 33-37).

         «Я клянусь!» «Я обещаю!» «Даю слово!» Есть ли кто из нас, кто не произносил этих
слов? А «если будет на то Божья воля!» кто добавлял? Всем знакома поговорка: «Если хочешь
рассмешить Бога, расскажи Ему о своих планах!» Но, да и только. Редко кто руководствуется
в жизни словами Иисуса Христа: «не клянись вовсе».

Давайте же постараемся понять, а зачем человек вообще клянется.
Во-первых, для того чтобы получить какое-то благо от того, кому адресована такая

клятва.
– Вась, дашь в долг двести тысяч?! Ну, очень нужно!
– А когда вернешь?
– Через месяц, кровь из носу!
– Через месяц у меня свадьба, эти деньги мне будут очень нужны!
– Вась, ты меня что, не знаешь? Да я чем хочешь тебе поклянусь! Ну дай, пожалуйста!..
Проходит месяц, выходит срок отдавать долг, а должник вернуть деньги не может,

невнятно мямля, что ему самому долг не вернули, поэтому и он, дескать, не может (или что-
то еще). Свадьба срывается, дружба кончается.

Во-вторых, поднять свой авторитет.
– Пацаны, я сегодня автограф у чемпиона мира по боксу среди профессионалов получил!
– У которого из них?
– Флойда Мейвезера!
– Да ну, не гони!
– Да я вам клянусь! В Лужниках его увидел, подошел и взял. Он расписался, похлопал

меня по плечу…
– А ты телевизор смотрел, интернет мониторил?
– Нет, а что?
– А то, что сегодня ночью Флойд Мейвезер отстоял на ринге свой титул, и было это

совсем не в Москве, а в Лас-Вегасе!..
В-третьих, доказать что-то из страха перед чем-то. Например, потерять любимую.
Представим себе любовный треугольник. Двое парней влюблены в одну девушку.
– Вань, – говорит при Марии Петр, а я Волгу переплыть могу. В самом широком месте!
– Я тоже могу! – отвечает задетый за живое влюбленный Иван.
– Да ну, не верю. Поклянись, что сможешь!
– Клянусь!
Петр с Мариею решают проверить слова Ивана и зовут его на реку, выбрав самое ее

широкое место. А бедный Иван тонет.
Скажете, такого не бывает? Еще как бывает. В августе 2016 года так утонул мой хороший

знакомый из Камышина по имени Евгений. В прошлом честный и храбрый офицер милиции,
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прошедший через горячие точки. А умер вот так же: выпил, поспорил, поплыл, утонул. Цар-
ствие ему Небесное! И было Жене всего 48 лет.

Сказано же: «не клянись вовсе!»

***

          «Вы слышали, что сказано: око за око и зуб за зуб. А Я говорю вам: не противься
злому. Но кто ударит тебя в правую щеку твою, обрати к нему и другую; и кто захочет
судиться с тобою и взять у тебя рубашку, отдай ему и верхнюю одежду; и кто принудит
тебя идти с ним одно поприще, иди с ним два. Просящему у тебя дай, и от хотящего
занять у тебя не отвращайся.» (Евангелие от Матфея, Глава 5, Стихи 38-42).

          Приведенные слова Спасителя направлены на разрыв порочного круга зла в жизни
человека, на удержание нас с вами от мести. Помните старый анекдот? «Генерал наорал на
полковника, полковник на майора, майор на лейтенанта, лейтенант на прапорщика, прапорщик
на солдата.

Солдат в ярости пнул собаку, собака укусила генерала». Круг зла замкнулся.
А что было бы, если, скажем, майор, приняв в свою душу заряд злобы от полковника,

не отправил его дальше по цепи, вымещая на подчиненном, а остановился? Круг зла бы разо-
мкнулся.

Последнее время я становлюсь свидетелем настоящих войн между людьми, которые
раньше были друзьями или партнерами.

Эти люди обвиняют друг друга чуть ли не во всех бедах, которые происходят в их жизни.
А причина, как правило, всего одна. Это обвинение в воровстве у своих (на жаргоне, прочно
вошедшем в нашу

жизнь, «крысятничество»). Думаю, что не стоит объяснять: такое обвинение – обвинение
в прямом нарушении одной из Божьих Заповедей.

Берутся двое, трое или более людей за бизнес или какой-то проект. Договариваются о
причитающейся каждому доле от общего материального блага. Получает один из них деньги
от заказчика, предназначенные всем, и, пользуясь близостью к нему заказчика, который, воз-
можно, других даже не знает, решает присвоить чужое. А партнерам говорит, что получил
гораздо меньше. Возможны варианты.

Но не по закону подлости (для вора), а в полном соответствии со сказанным Господом:
«Ибо нет ничего тайного, что не сделалось бы явным, ни сокровенного, что не сделалось бы
известным и не

обнаружилось бы» (Евангелие от Луки, Глава 8, Стих 17), рано или поздно грех воровства
становится достоянием остальных партнеров.

Вор начинает извиваться, как вошь на гребешке, доказывая, что правда – это ложь, а
потом между недавними друзьями и компаньонами начинается война. Тот, кто чувствует себя
обманутым, начинает

мстить. Он настраивает против врага других, старается посадить нечестного партнера в
тюрьму. Тот отвечает взаимностью. Все это перерастает в настоящее безумие. Люди, приняв-
шие ту или иную сторону, находившееся между собой ранее в нейтральных, дружеских или
даже родственных отношениях, начинают друг друга ненавидеть.
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Порой, они набрасываются друг на друга даже в суде, не озаботившись, где именно они
находятся и как человеку подобает вести себя в принципе.

Злоба затмевает умы враждующих, делает их сердца каменными. Они ничего вокруг себя
не видят, а всецело захвачены овладевшей ими страстью нелюбви к ближнему. Они не заме-
чают красот мира, доброго к себе отношения. Не понимают того, что оставь они эту увлека-
тельную, но мерзкую игру, в которой победителя нет, давно бы уже вместе заработали гораздо
больше того, что стоит между ними как стена.

И нет той войне конца и края. Ее, как эстафетную палочку, подхватывают дети вражду-
ющих, впитывающие в себя слова и поступки родителей и даже не пытающиеся разобраться,
в чем собственно сыр-бор и прекратить наконец многолетнее безумие отца или матери, тол-
кающих свое чадо на грех и нарушение одной из двух главных Божиих Заповедей: «Возлюби
ближнего твоего как самого себя» (Вторая заповедь христианина).

Читатель, не противься злому! Победи свою гордыню, стерпи, вспомни какие унижения и
страдания, какую боль, и какую мучительную смерть вытерпел наш Спаситель ради нас греш-
ных! А ведь мы,

христиане, должны следовать за Ним, и слуга не больше Господина своего!
Вы, уважаемый читатель, не можете прекратить войну с ближним? Мы, другие люди,

которые его не знают, даже не представляем себе, насколько это мерзкий человек?
Тогда в качестве лекарства рекомендую посмотреть фильм «Страсти Христовы» 2004

года выпуска или девятую серию фильма-сериала «Библия» 2013 года. Там очень наглядно
показано, как за нас, грешных, страдал Спаситель! И как, умирая на Кресте, простил своих
мучителей.

Скажу честно, просматривая это, не мог сдержать слез, ненавидя Его мучителей. И…
попался в ловушку, сам нарушив требование Господа о любви к ближнему, и даже к врагу. Я
от сердца (наполненного

отнюдь не добром), как мне казалось, праведно, ненавидел римских легионеров, истя-
завших Господа.

А несколькими днями позже Господь дал мне понять, как я был неправ. Слушая радио
«Вера», я с изумлением узнал, что мучители Спасителя, взошедшие с Ним на Голгофу, впо-
следствии стали… святыми!

Да-да, после его казни, видя, как Господь переносил страдания, и как простил их, они
ушли со службы, объявили себя христианами, стали ярыми проповедниками Христова учения
и были казнены за

веру. Это меня поразило и заставило лишний раз вспомнить другие слова Христа: «Не
судите, да не судимы будете!»

Простите причинившего вам боль, материальный вред, зло. Простите и увидите, как все
изменится. Господь не оставит вас! Пусть злые языки, тянущиеся от злых сердец, выносящих
свое злое сокровище, говорят, что вы слабы, пусть так думают. Не обращайте на них внимания.

Господь их вразумит. А если нет, то горе им, судящим вас, предваряя Божий Суд.
Что же делать, если человек, которого вы простили, продолжает творить злое и не уни-

мается?
Выскажу свое личное мнение. Рвите с ним всякие контакты несмотря на то, что сотруд-

ничество с этим человеком сулит выгоду. Забывайте о нем, уходите от него. Пусть даже с
потерями. А если он потребует от вас что-то: отдать якобы причитающееся ему, вспомните и
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выполните слова Иисуса: «и кто захочет судиться с тобою и взять у тебя рубашку, отдай ему и
верхнюю одежду; и кто принудит тебя идти с ним одно поприще, иди с ним два».

          И если просит у вас кто-то или хочет занять – дайте ему просимое или займите,
если можете. Ведь если человек просит, это необходимо ему. А что, если вы – его последняя
надежда? Он обращается именно к

вам, а в его лице и сам Бог.
Исполните слова Христа и не пропадете. А обратитесь к этому человеку вы, и он вспом-

нит сделанное вами добро. И не ищите

своего, не берите с должника, если он просит не на бизнес, а на хлеб, процентов. Вы с
этого награды не поимеете.

И, если и не получите за исполненное тут, на грешной земле, то обязательно получите
на Небесах, ибо Господь все видит и все записано у него в Книге жизни.

А если задаете вопрос: «Почему бы ему не обратиться к другому? Я точно знаю, что ему
может помочь этот или тот!», то приведу вам притчу, переделанную мною в стихи.

Притча о прохожем и бедном ребенке.

Нищего, голодного ребенка,

Проходя, прохожий увидал.

На морозе тот в пальтишке тонком

Руку людям протянув, дрожал:

– Люди, дайте денег, Христа ради!

Не подашь чуток больному, дядя?!..

Чуть подав и отойдя немного,

Возроптал прохожий этот к Богу:

– Почему Ты это попускаешь?

Он же ведь от холода умрет!

Он же голодает, Ты же знаешь,

А ему никто не подает!

Прямо здесь, сегодня же, сейчас

Помоги ему, ведь Ты же Бог!
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И в ответ услышал с Неба Глас:

– Я ребенку этому помог!

Прямо здесь, сегодня же, сейчас…

Нищее, болящее дитя,

Я его уже от смерти спас,

Я к нему уже послал… тебя!

***

          «Вы слышали, что сказано: люби ближнего твоего и ненавидь врага твоего. А
Я говорю вам: любите врагов ваших, благословляйте проклинающих вас, благотворите
ненавидящим вас и молитесь за обижающих вас и гонящих вас, да будете сынами Отца
вашего Небесного, ибо Он повелевает солнцу Своему восходить над злыми и добрыми и
посылает дождь на праведных и неправедных. Ибо, если вы будете любить любящих вас,
какая вам награда? Не то же ли делают и мытари? И если вы приветствуете только
братьев ваших, что особенного делаете? Не так же ли поступают и язычники? Итак,
будьте совершенны, как совершен Отец ваш Небесный.» (Евангелие от Матфея, Глава 5,
Стихи 43-48).

          Легко сказать и невыразимо трудно исполнить. А Господь наш и Бог наш, Едино-
родный Сын Божий, исполнил. Страшные мучения, предательство, оскорбления, унижения и
лютая смерть на Кресте не ожесточили Его сердце!

После ночной молитвы в Гефсиманском саду, когда одному из пришедших Его взять на
суд синедриона служителей отрубили ухо, что сделал Христос? Он явил новое чудо, излечив
покалеченного врага. Он снова сделал его здоровым! А слова распятого Спасителя: «Отче!
прости им, ибо не знают, что делают» (Евангелие от Луки, Глава 23, Стих 34)?

Господь мой и Бог мой, не знают, что делают, крича: «Распни Его!», прибивая Тебя ко
Кресту?! Не знают?! Да нет, скорее, не верят, Кого распинают! Ведь это же Тебе всего за пять
дней до этого они кричали: «Мессия!» и «Осанна!», Тебе стелили пальмовые ветви, прослав-
ляя Тебя и славя Бога Отца. Ведь это Ты объявил им, что Ты – Царь Иудейский и Сын Бога
Всевышнего! Так как же не знали?! Не верили? Это другое дело. Но ведь даже не веря, но видя,
как Ты переносишь мучения, как прощаешь все это им, должны были догадаться сердцем!

Но, несмотря на всю людскую злобу (у властьпридержащих понятно, откуда она появи-
лась, а у простого-то люда откуда взялась?) Господь на своем примере показывает, как можно
себя вести даже в таких условиях!

А разгадка тут кроется по моему личному и глубокому убеждению в том, что Спаситель
знал, что это не люди такие. Это бесы и сам сатана внушили им, положили им на сердце, отняли
разум в тот день и сделали безумными до такой степени, чтобы жестоко пытать, издеваться
и убить самого Господа! А Отец наш Небесный попустил это, ведь в том была сама миссия
Сына – примирить Своей смертью на Кресте Отца с людьми и открыть новую эру отношений
Бога и человека.

Поэтому и не знали они, что творят, хотя и… знали.
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Вот и ближний наш ненавидит нас, проклинает порой, обижает, гонит. А почему? Часто
и сам не знает. Или не помнит уже, но под наветом бесов, как под наркозом безумия, искренне
полагает, что раз уж так повелось, то и дальше следует продолжать ненавидеть этого ближнего.
По клевете ли другого ближнего, по бесовскому внушению ли, или это злое сокровище злого
сердца его возроптало, и разум помутился от греха ненависти. Не важно, почему. Важно, что
мы должны помнить сии великие слова Христа и исполнять их. Хотя, как же иногда тяжко это
сделать. Но…Он сделал, и мы с вами, друзья мои возлюбленные, да будем совершенны как
совершен Отец наш Небесный и… Сын Его, Сидящий одесную Бога Отца.

Уверен, стоит так поступать, и мы хоть чуть-чуть, но изменим мир к лучшему, а, может
быть даже, с Божьей помощью, приведем в веру христианскую тех, кто сейчас так отчаянно
нас ненавидит, гонит и проклинает.

          За это и Отец-Создатель нас наградит. Не здесь, так во Царствии Своем.
Вот, кстати, и притча в тему.

Притча о врагах, ставших друзьями

В деревне два соседа жили,

Друг друга сильно не любили,

И, словно терние, вражда

Между соседями была.

Один из них, благоговея,

Евангелие от Матфея

Однажды вечером листал,

И в нем прочел слова Христа:

«Врага вы своего любите,

Всегда ему благотворите,

Молитесь Богу за него,

Как за себя за самого!»

Прочтя сии слова, сосед,

Решил, что это полный бред,
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И размышлял в себе: «Как так?

Ведь это же мой злейший враг!»

Но вот он о соседском горе

От сыновей услышал вскоре:

– Пап, слышал, говорит народ,

Забрали у соседа скот!

Мол, приставы арестовали,

И на хранение угнали,

За неуплату, не иначе…

Да вон он, пап, сидит и плачет!

Злорадствовать отец не стал,

А счет налоговой узнал,

И заплатил за человека,

Что ненавидел четверть века.

Когда сосед скот возвратил,

Узнав, кто долг его гасил,

То в шоке долго пребывал:

«А я-то его обзывал!

И ненавидел, видит Бог,

А он вот взял и мне помог!

Все, хватит нашей ссоре длиться,

Пора с соседом помириться!»
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И, постучавшись в его дом,

Едва открыл тот дверь, с трудом

Сказал: – Сосед, прости меня,

Давай дружить с этого дня!

– Так я не меньше виноват,

Ты ж мой сосед, а я, как гад,

Тебя порочил, проклиная…

И обнялись они, рыдая!
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Глава 2

 

          «Смотрите, не творите милостыни вашей пред людьми с тем, чтобы они
видели вас: иначе не будет вам награды от Отца вашего Небесного. Итак, когда творишь
милостыню, не труби перед собою, как делают лицемеры в синагогах и на улицах, чтобы
прославляли их люди. Истинно говорю вам: они уже получают награду свою. У тебя же,
когда творишь милостыню, пусть левая рука твоя не знает, что делает правая, чтобы
милостыня твоя была втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно.» (Еван-
гелие от Матфея, Глава 6, Стихи 1-4).

          Человек, который творит милостыню открыто, тем самым стремится не столько
помочь нуждающемуся и прославить Небесного Отца, сколько снискать лавры благотворителя
себе любимому.

Конечно, творение милостыни перед людьми бывает разным. Порой, вокруг людей
бывает столько, что у человека есть всего два варианта: подать при всех или не подать вовсе.
Здесь важно не количество людей, которые могут увидеть твою добродетель, но то, как ты сам
это делаешь и как внутренне к этому относишься.

Если человек, доставая крупную купюру, подает ее демонстративно (на нужды Храма ли
или просто нищему), с тем, чтобы ее достоинство обязательно бы разглядели окружающие,
удивились бы этому, явно или тайно стали бы воздавать ему почести и т.п., то это как раз то, от
чего нас предостерегает наш Господь. Ибо это есть гордыня и тщеславие. А Бог, как известно,
противится гордому, потому как это свойство сатаны и один из семи смертных грехов человека.

Если же человек, помня слова Евангелия, подает крупную купюру, стараясь, чтобы никто
этого не видел, но это увидят, то в этом случае от людей он получит истинную благодарность,
по Божьей воле.

Дело в том, что человек очень чутко чувствует фальшь во всем. Отчего мы не верим
некоторым нашим чиновникам и политикам? Не в последнюю очередь потому, что, порой,
от их обещаний и дел за версту мы чувствуем фальшь. Эти насквозь фальшивые предвыбор-
ные обещания лощеных политиков, о большей части которых они забудут сразу после выбо-
ров. Эти торжественные перерезания ленточек при открытии какого-либо объекта с фальши-
выми, лицемерными улыбками на лицах, бодрые рапорты президенту о том, что, порой, мягко
говоря, не соответствует действительности. Показуха, понты. Какие точные слова придумал
народ (этих слов нет в словарях русского языка).

В юности, в начале девяностых, я любил читать книгу о Майке Тайсоне, великом боксере.
Эту книгу написал журналист, который не был с ним даже знаком. Он по крупицам собирал
информацию о чемпионе. Конечно, Майкл (это настоящее имя Тайсона) выглядел в глазах
общественности, прямо скажем, не очень хорошим человеком. Некоторые даже называли его
животным (забывая при этом слова Христа: «не судите, да не судимы будете»). Однако всего
одна деталь позволяет мне высказать свое личное мнение о том, что эти люди не правы. У
Тайсона было (а, возможно, есть и сейчас) одно железное правило. Он подавал милостыню.
И подавал ее втайне. Некоторые его друзья и даже недоброжелатели свидетельствовали, что
случайно становились свидетелями тому, как Тайсон, подойдя незаметно сзади, вкладывал в
карман потрепанного пальто старика одну-две стодолларовых купюры. Или, увидев немощную
старуху, переводил ее через дорогу, втайне, чтобы никто не видел, вкладывая ей деньги в кар-
ман. Как правило, это происходило во время его ночных или утренних пробежек, в то время,
когда на улицах города людей минимум.
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Это свидетельства множества людей, видевших такие эпизоды в разное время и в разных
местах.

Еще более вызывает уважение к этому человеку тот факт, что в недавно увидевшей свет
книге (ставшей бестселлером), автором которой является сам Тайсон, об этих его славных
делах нет ни слова.

Милостыня – есть добродетель. И если мы подаем или творим ее втайне, люди прослав-
ляют за нее Бога. Не чудо ли нищему старику или бедному сироте, о которых забыло и государ-
ство, и, возможно, даже родственники, считающему копейки, найти в своем кармане огром-
ную, по их меркам, сумму. О таком этот человек не забудет никогда! Он не знает, кто его
благодетель. Но точно знает, что благодарить нужно Бога.

А Тайсон? У него, слава Богу, все хорошо. И за преступление, которое он то ли совершил,
то ли сам стал жертвой ложного доноса, грозившее ему пожизненным сроком, получил всего
шесть лет, из которых реально отсидел только три года. И от неминуемого срока за уклонение
от уплаты налогов и полного разорения каким-то чудом спасся. Да и все плохое, связанное с
ним, о чем говорили люди в восьмидесятых-девяностых, куда-то ушло. Как вода сквозь песок.
А слава чемпиона и благодарность людей остались. Не иначе, Отец наш Небесный, видя тайное,
воздает ему явно!

***

«И, когда молишься, не будь как лицемеры, которые любят в синагогах и на углах
улиц, останавливаясь, молиться, чтобы показаться перед людьми. Истинно говорю
вам, что они уже получают награду свою. Ты же, когда молишься, войди в комнату
твою и, затворив дверь твою, помолись Отцу твоему, Который втайне; и Отец твой,
видящий тайное, воздаст тебе явно. А молясь, не говорите лишнего, как язычники, ибо
они думают, что в многословии своем будут услышаны; не уподобляйтесь им, ибо знает
Отец ваш, в чем вы имеете нужду, прежде вашего прошения у Него.» (Евангелие от Мат-
фея, Глава 6, Стихи 5-8).

Того, кто прилюдно, в Храме или перед ним, делает вид, что молится, с целью показаться
людям набожным и праведным, сложно назвать верующим в Бога в принципе.

Если человек истинно верующий, то он знает, что Господь видит все! Он создал каждого
из нас. Следовательно, Он видит нас насквозь: все наши мысли, помыслы, слова и дела. Он
видит все это ночью и днем, зимой и летом, когда человек летит в самолете или находится в
подводной лодке. Перед Ним, как Владыкой Вселенной, мы как на ладони – ни спрятаться, не
скрыться. Поэтому, такой человек не Богу молится, а удовлетворяет свое тщеславие. Вот он
я какой, глядите на меня. И некоторые глядят и вводятся в заблуждение, чем воздают хвалу
тому, кто ее на самом деле не заслуживает. А потому, забирая у Бога часть воздаваемой Ему
славы и получая часть почестей, этот человек уже приобретает свою награду. На Небесах ему
за такое поведение ее не видать.

И хорошо, если просто не будет награды. А ведь может быть и наказание за то, что вводит
в заблуждение духовно неокрепших и неопытных людей. Особенно, если в миру это человек
авторитетный. Ведь глядя на него, некоторые люди, особенно молодые, могут начать копиро-
вать его поведение, думать, что это часть «святости» человека. А он, бедолага, либо не знает,
либо знать не хочет, что видит этот грех его Бог и мерзок он пред очами Владыки.

Молиться тайно от людей (или, если молятся в Храме, сосредоточив все внимание только
на Том, к Кому обращена молитва), это часть благодетели и смирения. Свидетели твоего
«молитвенного подвига», восторженные зрители Богу не нужны, они нужны только человеку,
который так поступает.
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Выскажу свое личное мнение по поводу слов Господа о краткости молитвы и о том, что
многословная молитва Отцу нашему не нужна.

Это отчасти может показаться странным, ведь в Храмах молитвы бывают многочасо-
выми. А в монастырях они, порой, вообще воздаются круглосуточно. И, на первый взгляд, в
этом можно увидеть некоторое противоречие со словами Христа. Тем более, что следом за
этими Его словами в Святом Евангелии приводятся многоценные слова единственной данной
нам Самим Господом молитвы «Отче наш», которая достаточно кратка.

Но на самом деле (повторяю, это только мое мнение), если мы что-то просим в молитве
у Небесного Отца, то она должна быть краткой, ибо знает Отец наш, в чем мы имеем нужду,
прежде нашего прошения у Него. Если же мы каемся, благодарим и воздаем Ему хвалу и славу,
то тут ограничений нет и быть не может.

***
«Ибо если вы будете прощать людям согрешения их, то простит и вам Отец ваш

Небесный, а если не будете прощать людям согрешения их, то и Отец ваш не простит
вам согрешений ваших.» (Евангелие от Матфея, Глава 6, Стихи 14-15).

Приходилось ли вам слышать от других людей примерно такие слова: «Простить-то его
(ее) я прощаю, но забыть того, что этот человек сделал, не смогу никогда!» или «Я его давно
простил, но при встрече руки не подам»?

Мне приходилось, и не единожды. А жаль.
Хотели бы вы, чтобы Господь Бог вроде как отпустил вам грехи после исповеди, а, вроде

как, и нет? Вроде как стер черную краску греха из книги вашей жизни, но, спустя какое-то
время, опять вспомнил о вашем грехе и она, эта краска, снова бы проступила, хотя и не так
явно? Ластик, дескать, плохой попался.

Думаю, что нет. Вот так же и человек человеку либо прощает его согрешения перед собою
раз и навсегда и уже не помнит их, либо нет. Простить наполовину невозможно. И все подоб-
ные, приведенные выше, высказывания свидетельствуют лишь о лицемерии человека, их про-
износящего.

Разумеется, согрешения бывают разные. Бывает, человек плевый долг ближнему не
отдал, а, бывает, не дай Бог, убил твоего близкого или изнасиловал, или сжег твой дом. Как
тогда быть? Мстить или простить?

По моему мнению, прежде всего, необходимо как можно быстрее снять накал эмоций и
успокоиться, чтобы не наломать дров. В ярости, бешенстве и гневе уж точно ничего путного и
правильного не сделать. Во-вторых, с холодной головой разобраться, а виновен ли этот чело-
век в том, что ты сам ему инкриминируешь? И, в-третьих, даже если ответ на второй вопрос
окажется положительным и подкрепленным неоспоримыми фактами, не вершить свой суд.

Нужно вспомнить слова Отца-Создателя: «У Меня отмщение и воздаяние, когда поко-
леблется нога их; ибо близок день погибели их, скоро наступит уготованное для них» (Вто-
розаконие, Глава 32, Стих 35) и «Не мстите за себя, возлюбленные, но дайте место гневу
Божию» (Послание к римлянам святого апостола Павла, Глава 12, Стих 19).

Если же человек сам хочет отомстить, то Господь уже не вмешивается. Вся ответствен-
ность в этом случае ложится на самоуправного мстителя.

Однако, предположим, что в вашем случае речь идет все-таки не о страшном преступле-
нии, а о какой-то неприятной ситуации, в которой человек обидел вас (ударил, плюнул в лицо,
оскорбил, не отдал долг, предал, оклеветал, распустил слух, разболтал тайну и т.п.).

Давайте же попробуем разобраться, а что, собственно, в принципе означает это много-
гранное слово – прощение?



С.  В.  Ковальчук.  «Сверяй ежесекундно»

27

Словарь С.И. Ожегова толкует это как забывание вины, обиды, освобождение от какого-
либо обязательства.

То есть все-таки забывание! «Не могу забыть» – это не прощение.
Следовательно, прощение – это некое переступание через себя, свои амбиции, авторитет

(мнимый или реальный). Причем раз и навсегда, без постоянного возвращения мыслями ко
греху брата твоего перед тобой уже после того, как простил.

Вы скажете, ну хорошо, я понял(а). Допустим, я простил(а) этого человека. Но ведь он не
останавливается. Он продолжает творить то же (или еще чего похлеще), за что прощен мною.
И никак не реагирует на все увещевания, просьбы и предупреждения. Как же тогда быть?

Я не священник и не богослов, чтобы авторитетно отвечать на такие вопросы. Но все же
попытаюсь. И на помощь мне придет… Евангелие.

«Если же согрешит против тебя брат твой, пойди и обличи его между тобою и им
одним; если послушает тебя, то приобрел ты брата твоего; если же не послушает, возьми
с собою еще одного или двух, дабы устами двух или трех свидетелей подтвердилось всякое
слово; если же не послушает их, скажи церкви; а если и церкви не послушает, то да будет он
тебе, как язычник и мытарь.» (Евангелие от Матфея, Глава 18, Стихи 15-17).

Как говорится, комментарии тут излишни. Делай так, и узнаешь, он ли виноват перед
тобой или его оклеветали, и если он виноват, то брат он тебе вообще или… язычник и мытарь.

И под конец, предлагаю вам, возлюбленные мои друзья и читатели, притчу в тему.

Притча о прощении

Был у христианина друг.

Всю жизнь его он знал.

И вот однажды как-то вдруг

Тот друг его предал.

Христианин его простил,

Неприязнь к другу победил,

И даже свечи ставить стал,

Молясь за друга, что предал.

Но видеть друга не желал,

И сторониться его стал,

Хотя в душе он и страдал,

Но так в себе он рассуждал:
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«Друг предо мною согрешил,

А я его потом простил.

Но не хочу я с ним общаться,

Здороваться и улыбаться».

И стал он Бога так молить,

И у Всевышнего просить:

«Освободи мя от грехов,

Как я прощаю должников».

И вот он видит страшный сон:

Настало время – умер он,

И душу Ангелы несут

К Спасителю на Страшный Суд.

Душа пред Господом предстала,

От страха вся затрепетала,

Узнав от Ангелов, каков

Реестр ее земных грехов.

– Прости мне, Господи, прости!

И все грехи мне отпусти! -

С надеждой грешник закричал, -

Так же, как друга я прощал!

Господь, качая головой,

Ему ответил: – Милый Мой,
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Тебе грехи Я отпускаю,

Но видеть тебя не желаю!

***

          «Также, когда поститесь, не будьте унылы, как лицемеры, ибо они прини-
мают на себя мрачные лица, чтобы показаться людям постящимися. Истинно говорю
вам, что они уже получают награду свою. А ты, когда постишься, помажь голову твою
и умой лице твое, чтобы явиться постящимся не пред людьми, но пред Отцом твоим,
Который втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно.» (Евангелие от Мат-
фея, Глава 6, Стихи 16-18).

Что такое пост? Только ли отказ от алкоголя и продуктов животного происхождения
(мясных, молочных, рыбных, яиц)? Конечно, нет. Это отказ от развлекательных мероприятий,
более частое посещение Храма, усердная молитва, проявление любви к ближним, забота о них,
милостыня и иное проявление добродетели.

Но всякий отказ от чего-то привычного, это ограничение. Жесткое ограничение по отно-
шению к себе любимому. Легко сказать, откажись в течение длительного времени от своих
любимых продуктов, не ходи в кино, ресторан. Труднее это сделать. А соблюдать все четыре
поста и поститься каждую среду и пятницу, еще сложнее. Не все так могут, правда? Вот то-
то и оно. Поэтому и хочется, чтобы люди, которые не постятся, сочувствовали тебе, а еще
лучше, чтобы восторгались тобой. Ведь никто из них себе даже не представляет, насколько это
непросто. Не так ли? Вот и надевают на свое лицо «постящиеся» маску мученика. Унылыми
становятся, мрачными. А что есть уныние? Один из семи смертных грехов. А что конкретно?
Каково его определение? Думается, уместно будет для объяснения этого состояния привести
здесь притчу. Она так и называется:

Притча об унынии

Решили иноки узнать,

Что это значит – унывать.

И подошли с вопросом этим

К святому. Тот ответил: – Дети,

Уныние – есть смертный грех,

Один из самых тяжких всех.

Запоминайте это все:

Он значит – думать о себе!
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Поэтому и получает уже свою награду тот, кто хочет показаться постящимся. Перед
людьми. Но не перед Богом, Который есть Сердцеведец. У Него, в Царствии Его Небесном, не
дождется такой человек, по словам Христа, никакой награды. Да и будет ли это Царствие для
такого человека, неизвестно.

Представляется, что каждый истинный христианин, приступая к подвигу поста, должен
делать это с улыбкой, с чистыми и светлыми помыслами во славу Божию. Так, чтобы не возгор-
диться и не впасть в уныние, согрешая тем самым пред Отцом нашим Небесным сразу двумя
смертными грехами. А то, как именно это делать, расскажет притча.

Притча о правильном посте

Монах, постящийся в пустыне,

Который был уже не молод,

Пришел к святому: – Отче, ныне

Переношу я страшный голод.

Хотя, живя в монастыре,

И раньше доводилось мне

Держать постов, что и не счесть,

Но чтобы так хотелось есть!

– Не удивляйся так, сын мой, -

Сказал отшельнику святой, -

В пустыне нету никого,

Кто был свидетелем того,

И мог бы видеть подвиг твой,

Питая тебя похвалой.

Тщеславие в монастыре

Служило пищею тебе,

И радость, что ты испытал,
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Когда на ближнего роптал,

Что он не может так, как ты,

Кормили тебя без еды!

***

                «Не собирайте себе сокровищ на земле, где моль и ржа истребляют и где
воры подкапывают и крадут, но собирайте себе сокровища на небе, где ни моль, ни ржа не
истребляют и где воры не подкапывают и не крадут, ибо где сокровище ваше, там будет
и сердце ваше.» (Евангелие от Матфея, Глава 6, Стихи 19-21).

Сребролюбие – еще один смертный грех. Господь Бог наш Иисус Христос прямо запре-
щает христианину собирать себе богатства, выраженные в деньгах, драгоценностях и всяком
ином имуществе. Да, без средств к существованию в этом грешном мире не прожить. Но не
нужно делать стремление к богатству целью всей жизни. Если таковое стремление у человека
присутствует, то очень скоро у него может появиться желание добиться этой своей цели любым
путем, идя к ней, как говорится, «по костям». Корыстолюбие – страшная вещь. Стремясь к
богатству, люди, порой, утрачивают человеческий облик, идя практически на любые преступ-
ления и махинации. Где сребролюбие, там очень скоро появляются и другие смертные грехи.
Зависть (почему это еще не мое?), гордость (я богат, а остальные должны лишь прислуживать
мне!), блуд (одной жены мне мало, ведь я могу позволить себе любовницу и не одну!) и т.п.

Все мы вышли из праха и в прах обратимся. Несколько десятилетий нашей земной жизни
– всего лишь ничтожный миг в вечности, миллиметр в триллионах триллионов километров
исторического пути. И Спаситель обращает наше с вами внимание на этот факт, призывая
не полагать это бесценное конечное время нашего пребывания на земле на коллекционирова-
ние материального богатства, которое навсегда перестанет нас интересовать после последнего
удара сердца. А этот удар может наступить очень скоро, возможно, уже сейчас.

Мы должны собирать то, что является ценностью в вечности – наши добрые дела. Дела,
которые после нашей смерти пойдут вслед за нами. Дела, которые прибавят нам веса на весах
Его Правосудия при Страшном Суде.

Человеку для жизни много не надо. Скромному и смиренному христианину вполне
достаточно одной квартиры или дома, одной машины, незначительных накоплений. Так ска-
зать, на черный день. Иначе пропадет желание работать в поте лица своего, хотя у некоторых
этого желания никогда и не существовало.

Большие деньги – это и большие заботы, ведь их нужно не только приумножить, но и
сохранить. А на это требуется время, энергия, ум, силы и… сердце. Но ведь все это требуется и
для молитвы, заботы о ближних, других богоугодных дел. Получается, что воистину не может
человек служить двум господам – Богу и маммоне. Потому, что одному будет усердствовать,
а другому не радеть.

Право выбора всегда за нами, но уж слишком в последнее время люди стали корыстолю-
бивы, позабыв, что на самом деле мы в этом мире всего лишь гости, а жизнь наша в руках
Божиих.

Притча о госте
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Приехал к старцу одному

Один богатый посетитель.

И обращается к нему:

– Ответь мне на вопрос, учитель.

В твоей убогонькой избушке

С единственною комнатушкой

Есть лишь иконы и кресты.

И это все, что нажил ты?

Я понял, о насущном хлебе

Ты не заботишься. А мебель?

Лишь стол и лавка из нее,

А где же остальное все?

Пойми отец, ведь так нельзя!

Так человеку жить негоже.

– А где, мил человек, твоя?

– Но, я в гостях… – Вот и я тоже!

***

          «Светильник для тела есть око. Итак, если око твое будет чисто, то все
тело твое будет светло; если же око твое будет худо, то все тело твое будет темно.
Итак, если свет, который в тебе, тьма, то какова же тьма?» (Евангелие от Матфея,
Глава 6, Стихи 22-23).

Физически человек воспринимает свет посредством зрения. Человек, который слеп от
рождения, никогда не видел мирского света. Но что есть «свет» и «око» в устах Господа? Пред-
ставляется, что «Свет» – это Бог, а «око» – сердце человека. У человека, который «видит»
Бога, то есть слышит Его своим сердцем, вразумляется Его словами, сказанными для каждого в
Святом Евангелии, сердце не может быть каменным. Есть выражение «видеть сердцем». Того,
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кто может так видеть, не обманешь, его внимание направлено на то, чтобы внимать Богу и
видеть лишь Его одного, а не рассеивать его на мирские блага и заботу нынешнего века. Вни-
мание христианина к Богу и его служение Ему должны быть неразделимы.

А что происходит в действительности? Внимание очень многих людей, включая автора,
тех, которые не относятся к священническому чину или монашеской братии, не только рассе-
яно, но и порой сосредоточено не на свете, который дают молитва, истинный пост, помощь
ближнему, забота о родителях и детях, милостыня, сострадание и другие добродетели. А на
постоянных, как правило, бесплодных мечтаниях о материальном достатке, обсуждении пове-
дения своих ближних, на новостях из интернета, телевидения, радио, причем, в основном,
негативных. Там кого-то убили, там, в ДТП пострадали или погибли люди, кто-то изнасило-
вал невинное дитя… Поток негативной информации, идущей к нам из фильмов, сериалов,
ток-шоу, новостных программ огрубляет наше сердце, оскверняет ум. Правоохранительная и
судебная система вообще стали основными ньюсмейкерами. Мы постоянно вынуждены смот-
реть какие-то ЧП-расследования, слушать пресс-секретарей всех мастей. Презумпции неви-
новности уже практически нет, собственный взгляд человека на события искореняется. Мы
вынуждены постоянно впитывать в себя негатив, вольно или невольно, в словах или мысленно
осуждать своих ближних. А почему вынуждены? Нас кто-то силой заставляет «вкушать» всю
эту скверну? Нет, это наш собственный выбор. Мы хотим развлечений, информации. Но мы
не хотим читать и внимать Святому Писанию и Преданию, ходить в Храм, честно поститься.
А почему? Да потому, что это скучно, неинтересно, «все одно и то же». То ли дело, лежа на
диване, смотреть телек или прожигать время в соцсетях, играть в компьютерные игры, выпи-
вать дома, в ресторане или в бане. То ли дело горячить кровь, возбуждая страсть просмотром
эротики или порнографии. Вот так и «замыливается» наш глаз. Так перестаем мы слышать
голос Бога, отличать добро от зла. Так через худое око в нас поселяется «свет», который есть
тьма. И воистину, если это свет, то какова же тьма!?

Притча. Как нас уводят от Бога

Всемирный съезд безбожных сил.

Лукавый демонов спросил:

– Как христианам запретить

Мы можем в Храмы их ходить?

Как можем помешать молитве,

Что против нас сильна в их битве?

Как ограничить доступ к Богу?

Нам технологии помогут!

Нам нужно время их украсть,
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Чтоб совратить на блуд и страсть!

– Как это сделать? – крикнул зал.

– Вот так! – лукавый им сказал.

– Занять ненужными делами

И всяческими пустяками.

И научить людей стремиться

Любым путем обогатиться!

Пусть думают лишь о деньгах:

Машинах, дачах и благах,

Что эти деньги могут дать,

К стремлению все покупать!

И искушайте больше тратить,

Материально жизнь наладить,

К кредитам прививайте страсть,

Чтоб к банкам в кабалу попасть!

Работать убеждайте дольше,

Чтоб мамам не хотелось больше

Их детям время уделять,

А тем хотелось лишь гулять!

Отбить желание учиться.

Тогда должно все получиться!

Дерутся пусть, пусть курят, пьют,
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Похабничать не устают!

Пусть праздность, глупое веселье

Сменяет страшное похмелье!

Разваливаются пусть их семьи,

А сами пусть ложатся в землю!

Пусть жадно поглощают бред,

Которым полон интернет.

И музыка не умолкает,

Людское время забирает!

И телевизор, и газеты,

Щиты рекламные, буклеты

Могли мозги так запрудить,

Чтоб больше не хотелось жить.

И информации поток

Им влезть в петлю скорей помог.

И в праздники их пусть всегда

Царит мирская суета.

Отвлечься посильней от Бога

Такие вещи им помогут:

Гулянки, пьяные застолья

С прелюбодейною любовью,

Рыбалки, бани, шашлыки,
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Затем ночные кабаки,

Потом ночные казино,

Наутро водка и вино!

Пусть этот бесполезный хлам

Мешает посещать им Храм.

И никогда пусть их уста

Не славят имени Христа!

Ну, как вам этот славный план

По растлеванью христиан?

Ответить нам с тобой придется:

«Ну, как им это? Удается?»

***
          «Никто не может служить двум господам: ибо или одного будет ненавидеть,

а другого любить; или одному станет усердствовать, а о другом нерадеть. Не можете
служить Богу и маммоне.» (Евангелие от Матфея, Глава 6, Стих 24).

Чей я раб? Этот вопрос должен задавать себе каждый человек, тем более, православный
христианин. Кто мой хозяин? Кошелек, с помощью которого сатана, требующий поклонения
себе, может дать сладострастному человеку комфорт, власть, унижение ближних, великолеп-
ные, обильные кушанья и сладчайшие напитки, пуховые перины и морской пляж, краса-
виц-блудниц и… все материальные богатства мира, и его славу. Или Великий и Вечный Бог,
дарующий Царствие Небесное за верность Себе и Его Заповедям? Как можно усидеть на двух
стульях?

Отношения раба и господина предполагают полное и безусловное служение первого вто-
рому. Ни один господин не потерпит, чтобы его раб двурушничал. «И нашим, и вашим» – это
двоедушие, а значит, лицемерие.

Несомненно, история знает случаи, когда у одного раба был не один хозяин. Но абсолют-
ный хозяин у такого раба все равно один. И рано или поздно перед рабом встанет дилемма:
кого из господ ему любить и кому принадлежать, а кого ненавидеть и от кого бежать.

Возможно, кто-то из читателей скажет, что он и Бога любит, и о себе любимом не забы-
вает, что вообще рабовладение – далекое и позорное прошлое человечества и т.п. Кто-то
заявит, что он сам по себе и ничей он не раб. Но давайте зададимся вопросом: сколько вре-
мени каждый из нас в сутки посвящает Богу, а сколько маммоне? Есть ветхозаветное поня-
тие – «десятина». Некоторые христиане, возможно, даже многие, считают, что это относится
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только к деньгам. Мол, из того, что я зарабатываю, я должен отдать Церкви десять процентов.
Это так. Но не одними деньгами отдается эта десятая часть благ. Десятину можно и нужно
отдавать Богу в виде чтения и исследования Библии, святых отцов, жития святых и другой
богоугодной литературы. В виде работы на Матушку Церковь. Почему бы не прийти в Храм
и не предложить свое послушничество? Скажем, в виде мытья полов, приготовления пищи
для верующих в церковные праздники, обустройства территории Храма и т.п. Почему бы не
поразмышлять о содержании Святого Писания и не поделиться своими, пусть даже спорными
мыслями, возбуждая интерес к такому чтению у других? Может быть, стоит написать книгу и
вынести свои мысли на обсуждение людьми? То есть, для начала, хотя бы задаться вопросом:
выходит ли у меня каждые сутки моей жизни отдавать Богу 2,4 часа? Хотя бы. И посчитать,
сколько времени уходит из этих суток на мечты о богатстве, зарабатывание денег, обсуждение
того, кто и сколько имеет, крадет, берет взятки и «гребет деньги лопатой».

Ну и на что именно уходит больше нашего времени? На второе или на первое? Нетрудно
понять, кому именно мы служим и о ком более радеем.

«Золотой середины» в нашем служении тому или иному хозяину не существует, хотя
мир и будет нам об этом твердить. Мы не можем быть одинаково и одновременно полностью
посвящены служению Господу и деньгам. Ведь мирское и Небесное понятия взаимоисключа-
ющие. Не надо обманываться, что мы не рабы. Каждый из нас, без исключения, раб. Не только
Бога или денег. Вы – раб: Божий, или своего желудка, девушки, друга, похоти, желаний и т.д.
Список того, что «или», бесконечен. И все эти идолы противостоят Богу.

И немного юмора. Проиллюстрирую служение человека одному из идолов на примере
притчи.

Притча о чревоугодии

Знакомьтесь: я – чревоугодник,

«Невинной слабости» невольник,

Не в силах жор свой превозмочь,

Я объедаюсь день и ночь!

Я едоман, фанатик пищи,

Такой, что еле держит днище,

Победа я над духом тела,

Я – раб, а господин мой – чрево!

Не тело у меня, нет, – туша!

Я заложу за пищу душу,

В мороз и в лютую жару
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Я только жру, и жру, и жру!

За день никто из вас не съест,

Что я съедаю за присест,

Ведь мой желудок – мой кумир,

Еда мне заменяет мир!

Я жертва жирового плена,

Нагнуться – тяжкая проблема!

Живот, свисая до колен,

Собою заслоняет член.

Я – чревобес, гортанобес,

Не контролируя свой вес,

Я ночью сыр и колбасу

Желудку в жертву принесу.

Одышка, тяжесть, запах, пот,

Всему виновник – только рот!

Кто меня сможет полюбить?

А может, еще начать пить?

***

«Посему говорю вам: не заботьтесь для души вашей, что вам есть и что пить, ни
для тела вашего, во что одеться. Душа не больше ли пищи, и тело одежды? Взгляните
на птиц небесных: они ни сеют, ни жнут, ни собирают в житницы; и Отец ваш Небес-
ный питает их. Вы не гораздо ли лучше их? Да и кто из вас, заботясь, может приба-
вить себе росту хотя на один локоть? И об одежде что заботитесь? Посмотрите на
полевые лилии, как они растут: ни трудятся, ни прядут; но говорю вам, что и Соломон
во всей славе своей не одевался так, как всякая из них; если же траву полевую, которая
сегодня есть, а завтра будет брошена в печь, Бог так одевает, кольми паче вас, мало-
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веры! Итак, не заботьтесь и не говорите: что нам есть? или что пить? или во что
одеться? потому что всего этого ищут язычники, и потому что Отец ваш Небесный
знает, что вы имеете нужду во всем этом. Ищите же прежде Царства Божия и правды
Его, и это все приложится вам. Итак, не заботьтесь о завтрашнем дне, ибо завтрашний
сам будет заботиться о своем: довольно для каждого дня своей заботы.» (Евангелие от
Матфея, Глава 6, Стихи 25-34).

В советское время любили говаривать, что человек – царь природы. Отчасти это так. Но
над этим царем есть Царь царей и без Него ничего не можем, даже дышать. Человек – это
Божий образ, которого на земле Бог сделал если не царем, то господином над другими живыми
существами. Сын Божий приводит в пример птиц, которых наш Небесный Отец питает, хотя, в
понимании людей, они не работают. Взрослые птицы питают себя и своих птенцов и не имеют
сколь-либо значительных запасов пищи. В отличие от богатящихся людей, имеющих порой
колоссальные «сбережения» в виде собранных на земле богатств на миллионы и миллиарды
рублей и долларов. И очень часто приобретенных нечестно.

Все наши заботы и попечения без Божией помощи эфемерны. Без Него все будет тщетно.
Мы не можем ни росту себе прибавить, ни жизнь продлить даже на минуту. Всех и каждого
питает рука Бога.

Значит ли это, что человек не должен ничего делать для своего пропитания и ходить
в обносках? Конечно, нет. Каждый из нас должен в поте лица своего добывать себе и еду, и
одежду (уповая на Бога и молясь Ему). Речь идет о чрезмерной заботе.

Ведь, как говорится, «без труда не выловишь и рыбку из пруда». Птицы небесные тоже
не сидят в гнездах и не ждут, пока в них с неба упадет все нужное им для жизни. Они отправ-
ляются на поиски этой пищи (то есть работают). Так же и пчелы. Так же и другие животные –
травоядные и хищные. Мышь ищет зернышко, чтобы покушать, кот выслеживает мышь, чтобы
напитать себя и котят, а леопард должен нагнать косулю, чтобы не протянуть с голодухи ноги
самому и маленьким детенышам.

Итак, Иисус Христос обличает лишь излишнее попечение человека о пище и одежде. Если
на сей день Бог, несмотря на твои старания, не послал тебе разносолов и царских одежд, не дал
заработать миллионы, а даровал простую пищу, обычную одежду и небольшие деньги, значит,
это то, что тебе нужно.

Бесконечное попечение о себе любимом: вкусность и обилие яств, расточительность,
пышность одежд, раболепство перед модой, желание постоянно облачаться во что-то новое
(нередко при этом осуждая ближнего за то, что он ходит в одном и том же, хотя у него просто
нет возможности одеться по-иному) – вот что недопустимо.

Вы скажете, что чрезмерная забота как раз и ведет к приобретению богатств, к успеху?
Именно так. И Бог, видя это устремление таких душ, попускает стать таким людям богатыми.
Но ведь бесплатный сыр бывает только в мышеловке, а служить Богу и маммоне одновременно
не можем. Если твоя цель – обогатиться, ты идешь к ней, сметая на пути все препятствия.
Разоряя конкурентов, подкупая чиновников и т.д. А попроси у такого человека вчерашний
однокашник или бедный родственник в долг, даст? Сомневаюсь, поскольку имею несколько
примеров грубого отказа даже близким друзьям и родным братьям со стороны таких увлечен-
ных погоней за золотым тельцом. Да еще и с циничной присказкой: «Бог в помочь!»

Но вы заметили, что успеха добивается именно тот, кто всецело поглощен своей целью?
Каждая его мысль, каждая клеточка его организма дышит этим веком и духом мира. Он рас-
четлив, догадлив, умен, решителен в достижении своей цели. И ему помогают… бесы. Это,
конечно, мое личное мнение и кто-то возмутится таким утверждением, но лично я полностью
уверен в том, что скопивший миллионы и миллиарды в какой-то момент своей жизни осо-
знанно или нет, но заключает некую сделку с сатаной. Ту, по условиям которой, сатана дает
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ему то, что он так страстно хочет (незаметно подсыпая при этом в душу такого человека своих
мерзостей), а человек взамен обязуется отдавать этот долг сатане после смерти. «Ну, – гово-
рят такому человеку после смерти бесы, – ты при жизни получил все, что хотела душа твоя,
а теперь придется отдавать!» Примерно так. А если я не прав, то, как же быть с изречением
Господа: «удобнее верблюду пройти сквозь игольные уши, нежели богатому войти в Царствие
Божие» (Евангелие от Марка. Глава 10. Стих 25). Или как быть с притчей о богаче и нищем
Лазаре (Евангелие от Луки. Глава 16. Стихи 19-31)? А ведь в этой притче есть такие слова: «…
И в аде, будучи в муках, он поднял глаза свои, увидел вдали Авраама и Лазаря на лоне его и,
возопив, сказал: отче Аврааме! умилосердись надо мною и пошли Лазаря, чтобы омочил конец
перста своего в воде и прохладил язык мой, ибо я мучаюсь в пламени сем. Но Авраам сказал:
чадо! вспомни, что ты получил уже доброе твое в жизни твоей, а Лазарь – злое; ныне же он
здесь утешается, а ты страдаешь…».
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Глава 3

 

«Не судите, да не судимы будете, ибо каким судом судите, таким будете судимы;
и какою мерою мерите, такою и вам будут мерить.» (Евангелие от Матфея, Глава 7,
Стихи 1-2).

Кто из вас, дорогие читатели, задумывался, сколько раз в день мы осуждаем других
людей? Я задумывался, но не считал. Много. Десятки раз. А там, где суд, там и семь смертных
грехов.

«И чего он с утра пораньше сверлит, гад, спать не дает?!» Хоп, тут и гнев.
«Смотри, машину какую купил. И откуда деньги взял? Ведь он же по документам безра-

ботный. Наворовал, как пить дать!» Гнев плюс зависть, а может, и сребролюбие.
«Ишь расфуфырилась как, накрасилась, а оделась-то как проститутка прям!» – Гнев, блуд

мысленный…
Одна моя молодая знакомая, вдова, живущая впроголодь, рассказывала, что случайно

затопила живущую внизу бабулю. Так та на суде орала, что она рожает детей на продажу мужи-
кам. Просила разобраться с девушкой как следует и посадить ее за торговлю грудными детьми.
На самом же деле, вдова согласилась поучаствовать в программе суррогатного материнства и
выносила ребенка для одной бездетной пары. Но как это объяснить бабуле?

Вот так и живем. Судим, порою, даже не зная, насколько мы не правы.
А если даже и правы, что с того. Кто дал нам такое право – судить другого человека? Мы

знаем все? Имеем возможность просмотреть запись жизни этого человека? Способны учесть
все смягчающие и отягчающие его вину обстоятельства? А есть ли эта вина вообще? Может,
она только в нашей голове?

Друзья, давайте серьезно задумаемся над осуждением, сплетнями, распространением
непроверенной о человеке информации, и станем осекать себя всякий раз, когда приходит
искушение осудить. Ведь это грех, в котором нужно каяться и который подлежит раскрытию
на исповеди. А то, в чем мы не каемся, лежит в нашей душе черным грузом всю жизнь и идет
с нами вослед после смерти. А там Суд Божий и… мера за все наши суды неправедные.

Хочу представить вашему вниманию свой стих на эту тему.

Брат мой, друг мой, ты что меня судишь?

Я же Богом пока не судим!

А ты сам-то безгрешен будешь?

Не боишься предстать пред Ним?

Честен, праведен, скромен, смирен?

И все Заповеди ты точь-в-точь

Соблюдаешь и день, и ночь,

Помня, что обратишься ты в тлен?
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Осуждать, как же просто это,

Мимоходом, в курилке где-то,

Иногда за столом накрытым,

Перешептываясь или открыто.

И, как правило, за спиной.

Вот такой он, мол, и сякой…

Но Христос, Тот, Который грядет,

Говорил, что Земля прейдет,

И что Небо прейдет с нею тоже,

Но слова Его не прейдут,

Пока все не исполнится… Боже,

Как же люди себя ведут!

И я с ними, Твой раб недостойный,

Весь в грязи, словно кот помойный,

Бормоча себе злобно под нос:

«А сосед-то дом матери снес,

И хоромы какие поднял,

Не иначе, на то, что украл!»

Не суди, и судим не будешь,

А коль это призришь и осудишь,

Ставь вопрос сразу перед собой:
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«Я сужу, а кто сам я такой?»

И молись: «И отмерь мне, Владыко,

Моей мерою, но… не великой!»

***

«И что ты смотришь на сучок в глазе брата твоего, а бревна в твоем глазе не
чувствуешь? Или как скажешь брату твоему: «дай, я выну сучок из глаза твоего, а вот,
в твоем глазе бревно? Лицемер! вынь прежде бревно из твоего глаза и тогда увидишь,
как вынуть сучок из глаза брата твоего.» (Евангелие от Матфея, Глава 7, Стихи 3-5).

Сучок и бревно – предметы в глазу явно инородные. Точно так же, как и большие и малые
грехи в душе человека. Поэтому Господь наш Иисус Христос так иносказательно, но оттого не
менее блестяще обличает такого лицемера, который замечает чужие грехи, но не видит свои
собственные.

Что же, а, вернее, кто, заставляет человека видеть чужие изъяны и несовершенства и
закрывать глаза на свои собственные? Бесы! Помните? Они всегда рядом и подсказывают нам,
как себя вести! И именно от них так стремится оградить нас Господь, призывая бодрствовать.
А притчу о фарисее и мытаре помните? Я приведу тут ее текст целиком:

«Два человека вошли в храм помолиться. Один фарисей, а другой мытарь. Фарисей, став,
молился сам в себе так: «Боже! благодарю Тебя, что я не таков, как прочие люди: грабители,
обидчики, прелюбодеи, или как этот мытарь. Пощусь два раза в неделю, даю десятую часть
из всего, что приобретаю». Мытарь же, стоя вдали, не смел даже поднять глаз на небо; но,
ударяя себя в грудь, говорил: «Боже, будь милостив ко мне грешнику!»

Сказываю вам,  – говорит Господь,  – что сей пошел оправданным в дом свой более,
нежели тот: ибо всякий, возвышающий сам себя, унижен будет, а унижающий себя возвы-
сится!»

Полагаю, излишне объяснять, кто из этих двоих молившихся видел сучки в глазах других,
а в своем не замечал бревна.

И здесь мы приходим опять к первому смертному греху, благодаря которому между
Богом и человеком возникает пропасть, – гордыне!

Как вы думаете, почему мытарь ушел более оправданным? Полагаю, потому что,
несмотря на все свои грехи, показал Богу понимание своей грешной сущности и смирение. А
фарисей, напротив, продемонстрировал гордыню. Тот самый страшный грех, благодаря кото-
рому Бог изгнал своего любимого некогда ангела по имени Денница, более известного под
именем дьявол или сатана. Почему? Потому что тот так возгордился своей близостью к Отцу-
Вседержителю, что захотел стать равным Ему.

Кто-то скажет, что это сейчас не актуально. Но ведь Иисус Христос говорит, что Небо и
Земля прейдут, а слова Его не прейдут!

Что, сейчас стало меньше «замов», подсиживающих своих руководителей? Такие люди
обычно говорят примерно одно и то же: «да кто он такой, чтобы я ему подчинялся?» И, как
змея, ждут своего часа, чтобы напасть: подставить, предать.

И такие люди есть везде, в любом коллективе: в армии, полиции, коммерческой компа-
нии… и даже в банде.

Или некоторые «святоши», самочинно считающие себя воцерковленными людьми.
Такие, порой, хвастаются, что они постоянно исповедуются, причащаются, молятся, постятся.
Они любят учить, любят, когда им заглядывают в рот и воздают славу. Смотришь на такого и
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иногда искренне умиляешься, а потом с ужасом осознаешь, что перед тобою лицемер чистой
воды, который даже не пытается применять слова Святого Евангелия в жизни.

«Знаешь, почему у тебя такие проблемы в жизни? – вопрошает такой «праведник», ведя с
тобой душеспасительную беседу, словно он твой духовный отец. – Это потому, что ты забросил
воспитание собственного сына. А вот я…» – и следом идет нравоучительная лекция во славу
себе любимому и светоносному.

А то, что сам «учитель» имеет внебрачных детей, которых не признает и из-за этого
проклинаем их матерями (своими бывшими любовницами), почему-то упомянуть забывает.

Я никого не осуждаю, но такое поведение воистину лицемерие. Подводя итоги сказан-
ному, следует, тем не менее, отметить, что, столкнувшись с таким поведением ближнего, легко
можно самому впасть в осуждение.

Известно, что Бог действует в нашем материальном мире, в том числе, и через других
людей. И я бы посоветовал, услышав от другого замечание или даже обвинение вас в грехах
(мнимых или реальных), не отторгать сразу сказанное и не обижаться. Ведь, возможно, это сам
Бог устами этого небезгрешного и горделивого человека призывает вас прислушаться, а, так
ли тот неправ. Другое дело, что у него самого бревно в глазу, но не надо его в этом уличать.
Потому что, скорее всего, это ни к чему, кроме вашей с ним ссоры, не приведет.

И помните, мои возлюбленные читатели, что вера без любви, как и без дел, мертва. Вот
и притча в тему:

Когда у веры нет любви

Очень плохо атеисту стало одному,

Посоветовали люди в Храм пойти ему.

И, призрев свой атеизм, слушая совет,

Посетил он Божий Храм, чтоб увидеть Свет.

Подошла к нему бабуля: – Ты не там стоишь!

Сбоку зашипел дедуля: – Не туда глядишь!

И одергивают сзади: – Ты не так одет!

Шепчут спереди: – Глядите, крестика-то нет!

Тут «всезнающая» тетка начала учить:

– Книжку надо бы тебе сначала прикупить,

В Церкви как себя вести надо почитать,

А потом уж в Божий Храм заходить опять!
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Вышел человек из Храма, горько зарыдал.

– Что ты плачешь, Мое чадо? – вдруг он услыхал.

И подняв свое лицо, Спасителя узрел:

– Не пускают меня в Храм, а я так хотел!

И обнял его Господь, ласково смотря:

– В этот Храм не пропускают даже и Меня!

***

«Не давайте святыни псам и не бросайте жемчуга вашего перед свиньями, чтобы
они не попрали его ногами своими и, обратившись, не растерзали вас.» (Евангелие от Мат-
фея, Глава 7, Стих 6).

Смысл этих слов Господа состоит в том, что на свете были, есть и будут люди, кото-
рых Он уподобляет псам и свиньям. Как говорит святитель Иоанн Златоуст, под именем псов
Господь подразумевает тех, которые живут в неисцелимом нечестии, безо всякой надежды на
исправление, а под именем свиней – всегда живущих невоздержно. И те, и другие, недостойны
слушать учение Христа. Такая трактовка подтверждается и словами святого Апостола Павла:
«Душевный человек не принимает того, что от Духа Божия, потому что он почитает это
безумием…» (Первое Послание к Коринфянам, Глава 2, Стих 14).

Доводилось ли вам сталкиваться с людьми, которые, узнав, в чем состоит суть учения
Христа, поднимали его на смех, дерзко, не обращая внимание ни на какие доводы, отвергали
его? А были ли те, кто изо всех сил пытался «вразумить» вас, говорил, что на дворе двадцать
первый век, а вы все со своими «поповскими россказнями с ума сходите»?

Уверен, что таковые люди на жизненном пути вам встречались. А что делали вы? Не
знаю, как вы, мои дорогие читатели – православные христиане, а я старался убедить такого
человека в его неправоте и в истинности учения Христа. В некоторых случаях, годами. Но,
тщетно. Тогда я решил, что, возможно, когда-нибудь этот человек сам придет к вере. Может,
его подвигнет к этому болезнь или несчастье, или еще какое-либо событие. Возможно. На все
воля Божия. Но, по моему разумению, если в человеке изначально есть хотя бы уважение к
вере в Бога, то его можно привести в лоно Церкви Христовой. А если он от рождения, по
своей природе не может слышать о вере, а не то, что ее познать, то пусть лучше пребывает в
неведении.

Как утверждают святые отцы: «и свинья не знает, что такое бисер, а, если не знает, то
пусть и не видит, чтобы не попрала того, чего не знает».

Поэтому не совершайте моей ошибки. Не навязывайте учение Христа там, где оно заве-
домо не найдет отклика в душах. Иначе «псы» или «свиньи» еще больше ополчатся и на Свя-
тое Благовествование, и на вас самих.

Кто-то может сказать, что святыня не может быть попрана, ведь она – святыня и оттого
непобедима. Настоящая святыня действительно непобедима, но псы и свиньи ее просто не
воспримут. Поэтому и бисер может быть попран – потому что попал к свиньям.

А что такое: «обратившись, не растерзали вас», спросите вы. «Растерзать» – это не всегда
в прямом смысле. Хотя, бывает, что и в прямом. Если бы вы попытались проповедовать учение
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Христа в комсомольской школе или на партийных курсах в тридцатые годы прошлого столетия,
то вас могли растерзать и в буквальном смысле.

Но в большинстве случаев «псы» и «свиньи» будут просто над вами потешаться, поносить
и считать умалишенными. Они будут говорить вам, что «это опиум для народа» или «спешу
тебя разочаровать – Бога нет» и глумливо похохатывать.

В заключении хочу привести слова святого блаженного Феофилакта Болгарского. По-
моему, лучше и не скажешь.

«Псы – неверные, а свиньи – хотя верующие, но ведущие жизнь нечистую. Итак, не
должно высказывать тайн о Христе неверным, ни светлых жемчужных слов богословия нечи-
стым: потому что те, как свиньи, попирают или презирают то, что им говорят, а псы, обра-
тясь, терзают нас, как поступают так называемые философы. Ибо, коль скоро услышат,
что распялся Бог, они начинают терзать нас своими умствованиями, говоря, что это невоз-
можно, и в своем высокоумии взнося хулы на Вышнего».

***

«Просите, и дано будет вам; ищите, и найдете; стучите, и отворят вам; ибо всякий
просящий получает, и ищущий находит, и стучащему отворят. Есть ли между вами
такой человек, который, когда сын его попросит у него хлеба, подал бы ему камень?
и когда попросит рыбы, подал бы ему змею? Итак, если вы, будучи злы, умеете дая-
ния благие давать детям вашим, тем более Отец ваш Небесный даст блага просящим у
Него.» (Евангелие от Матфея, Глава 7, Стихи 7-11).

«…без Меня не можете делать ничего» (Евангелие от Иоанна, Глава 15, Стих 5); «…не
бойся, только веруй» (Евангелие от Марка, Глава 5, Стих 36); «…Я есмь путь, и истина, и
жизнь…» (Евангелие от Иоанна, Глава 14, Стих 6).

Мы должны просить. Просить в молитвах у Подателя жизни все, что нам нужно, всегда,
беспрестанно. Но делать это с великой верой в то, что Отец наш Небесный рано или поздно
даст нам просимое у Него. Мы, грешные, порой сами не знаем нужно ли нам то, о чем мы
просим. Но Владыка знает лучше нас. И если нам просимое не полезно (ведь Он видит будущее
и знает все), то мы это не получим. К примеру, молим мы, чтобы Господь дал денег. И, хотя
говорят, что этого делать нельзя, тем не менее, продолжаем. Но Господь видит, что, получив
просимое, человек, который ленив и склонен к пьянству, употребит деньги не на пользу себе.
Допустим, бросит работу, начнет пьянствовать, все растранжирит и закончится все это очень
плохо. И поэтому не дает, сколько бы ни просили. Потому что этот человек просит дать ему
«камень» или «змею». Если же просимое полезно для человека, то и это иногда долго не дается
Богом. Но если вам, читатель, это действительно нужно, просите. И получите. Может быть, не
в то время и не там, где думали, но обязательно получите (если, конечно, не разуверитесь, и
не бросите молиться о получении этого).

Также не стесняйтесь просить у людей. Кто-то может отказать, кто-то пообещать, но не
сделать, но просить нужно. Никто вас за вашу просьбу не съест. А не будете, так и не получите,
так и останетесь прозябать, но зато в своей гордости. Может, вы боитесь попросить, потому что
не хотите быть этому человеку должны? Или что не сможете отдать долг? Но почему? Попро-
буйте честно объяснить тому, у кого просите, что вряд ли сможете отдать долг в ближайшее
время, а, может, и вообще. Смотря что будете просить. Ведь вы только предполагаете реак-
цию человека на свою просьбу, но можете ошибаться. Я не раз, «прижав уши» и затаив дыха-
ние, обращался с самыми, казалось бы, неисполнимыми просьбами к людям, которых считал
очень строгими, требовательными и харизматичными. Но почти всегда получал… согласие
мне помочь. На моей памяти был только один очень неприятный случай, когда меня отчитали
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как мальчишку, и в грубой форме отказали. Но и этот человек спустя несколько месяцев хоть
и не извинился, но в разговоре со мной дал понять, что сожалеет о том своем поведении и
сказал, что если мне нужно то, о чем я у него просил, сейчас, он готов мне помочь.

Однако просить хотя и очень важно, но недостаточно. Иисус Христос требует от нас
искать и стучать, то есть действовать. Ведь вера без дел мертва.

Когда человек, отбросив сомнения и не отвлекаясь, ищет (и не оставляет молитву), он
обязательно найдет. Причем это касается как вещей великих, так и малых. Если вы ищите, в
чем смысл жизни, вы его найдете. Я уже нашел. Для меня это спасение и наследование вечной
жизни со Христом в Его Царствии. А малое… скажем, вы потеряли пуговицу, которую срочно
нужно пришить. А она не находится. Можно махнуть рукой, а можно активно искать, причем,
молясь о ее нахождении. Когда я так делаю, всегда нахожу.

Мне кажется, как нельзя лучше, к этим словам Евангелия подходят другие слова Еван-
гелия. Это притча о неправедном судье. Приведу ее ниже.

«… в одном городе был судья, который Бога не боялся и людей не стыдился. В том же
городе была одна вдова, и она, приходя к нему, говорила: защити меня от соперника моего.
Но он долгое время не хотел. А после сказал сам в себе: хотя я и Бога не боюсь и людей не
стыжусь, но, как эта вдова не дает мне покоя, защищу ее, чтобы она не приходила больше
докучать мне. И сказал Господь: слышите, что говорит судья неправедный? Бог ли не защи-
тит избранных Своих, вопиющих к Нему день и ночь, хотя и медлит защищать их? Сказываю
вам, что подаст им защиту вскоре.» (Евангелие от Луки, Глава 18, Стихи 2-8).

А что было бы, если бы вдова не проявила настойчивость? Судья не помог бы ей. Так
будем же верующими и настойчивыми. Вот и стих в тему.

На пути к обещанной награде

На пути к обещанной награде

Рвы, редуты, блоки, баррикады.

Их тебе никак не обойти,

Нет до цели легкого пути.

Надо пробивать тоннели в скалах,

Разгребать огромные завалы,

Уповая полностью на Бога,

Впереди тяжелая дорога.

Помни: вера мертвая без дел.

Если ты чего-то захотел,

Помолись и сразу с верой в путь,
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А про лень с усталостью забудь.

Впереди зловонное болото?

Улыбнись и с верой за работу!

Нужно тазики и ведра брать,

И болото это осушать.

Впереди непаханное поле?

И «Авгиевы конюшни» ждут?

Тебе трудно так, что поневоле

Мысль приходит изменить маршрут?

Только нет такого до награды,

Чтоб не ждали впереди преграды.

Нужно волю сжать свою в кулак,

И понять, что так или никак!

Скажешь: «Против лома нет приема»,

Не пробраться через буреломы?

Но другого просто нет пути,

Нужно помолиться и идти

Без червя сомнения, что гложет,

И тогда Господь тебе поможет!

Жизнь одна, она, увы, не ждет.

Если пробираешься вперед,

Смело все препятствия ломаешь,
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И невзгоды преодолеваешь,

Станешь замечать мало-помалу,

Что препятствий к цели мало стало.

Ты пока препятствия ломал,

Тебе Ангел Божий помогал.

А пока ты осушал болото,

Баррикады смел с дороги Кто-то.

Цель достигнута, в руках награда!

Может, ничего уже не надо?

Нужно лишь на лаврах почивать?

И, гордясь собою, отдыхать?

Ты уже не можешь без труда,

Без преодолений жизнь – беда!

Отдохни немножечко, чуть-чуть,

Отдышись, и к новой цели, в путь!

***

«Итак, во всем, как хотите, чтобы с вами поступали люди, так поступайте и вы
с ними, ибо в этом закон и пророки.» (Евангелие от Матфея, Глава 7, Стих 12).

Как проста и насколько справедлива эта заповедь! Можно еще сказать: «Не делай людям
того, чего не хотел бы, чтобы сделали тебе». И то, и другое естественно для природы человека,
для его души-христианки.

Вы хотели бы, чтобы с вами при встрече по-доброму здоровались, искренне интересо-
вались, как ваши дела? Хотели бы, чтобы вам помогали, дарили цветы, проявляли уважение,
рассказывали о ваших заслугах другим людям? Если да, то делайте так.

И наоборот. Вы хотели бы, чтобы вас убили, изувечили, изнасиловали, оскорбили? Нет?
Так не делайте этого!
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Вы только представьте, что все люди вокруг стали бы соблюдать эту заповедь. Что бы
произошло? Думаю, что Царствие Небесное приблизилось бы к нам! Не было бы войн, воору-
женных конфликтов, голода, вопиющего материального неравенства.

Но отчего так? Почему мы, человеки разумные, за тысячи лет истории так и не научились
воплощать в жизнь эти слова Спасителя? Ответа нет.

А что, если каждый из нас попробует с этой минуты и до конца жизни выполнить ска-
занное Сыном Человеческим? Что, если я (ты, вы, мы) будем как со стрелкой компаса сверять
жизнь с этим велением Божиим?

Хочу я, скажем, оболгать кого-то за его спиной и тут же задаю вопрос: «А хотел бы я,
чтобы так поступили со мной?»

Хочу избить в компании подвыпивших друзей слабого человека и тут же вопрос: «А что,
если меня так, понравилось бы?»

Забываю я о родителях, а они ждут моего звонка и приезда. «А хотел бы я, когда мои
дети вырастут, чтобы они точно так же не звонили бы мне и не приезжали?»

Хочешь выместить злобу на слабом или подчиненном? Ну, вы уже поняли, что я хочу
сказать.

В этом и Закон, и пророки, и правда жизни!
Думается мне, что так в Царстве Небесного Царя установлено, и Богочеловек Иисус Хри-

стос по приказу Отца-Вседержителя повелел установить этот Закон и здесь, на грешной земле.
А кто не делает так, тот не может попасть в это славное Царство, ибо: «не войдет в него ничто
нечистое…» (Откровение святого Апостола Иоанна Богослова. Глава 21. Стих 27).

***

«Входите тесными вратами, потому что широки врата и пространен путь, веду-
щие в погибель, и многие идут ими; потому что тесны врата и узок путь, ведущие в
жизнь, и немногие находят их.» (Евангелие от Матфея, Глава 7, Стихи 13-14).

Те православные христиане, которые постоянно исследуют Библию, ежедневно читают
Новый Завет и, самое главное, стремятся поступать в соответствии с тем, что там предписано,
по моему мнению, уже нашли врата и путь, ведущие в жизнь. Нужно только неуклонно следо-
вать по этому пути. Быстрее ли, медленнее, зависит от конкретного человека и воли Господа.
Но дорогу осилит идущий.

Как пишут многие святые отцы, под широкими вратами и пространным путем понима-
ется путь заблуждения и удовольствий мира, которых ищут многие люди. А в конце этого пути
– пагуба. Этот пространный путь как большая автомагистраль, искать которую не нужно. Ведь
есть телевизор и интернет, наполненные доверху искушениями и соблазнами. Куда не кинь
взгляд, везде полуголые красотки, дорогие и красивые автомобили, роскошные дома, вкусная
пища и т.п. Вот он – широкий путь. Чтобы иметь все это нужно только много зарабатывать
или… красть. Вот и бежим сломя голову за миражом в виде богатства. А что в конце? К чему
человек придет на смертном одре?

Я знаю множество очень состоятельных людей. Абсолютное большинство из них недо-
вольны своим положением. У них есть все: пресловутые квартиры, машины, дома, банков-
ские счета, любовницы, но… они все равно недовольны и даже злы. Им все мало, им подавай
больше, они хотят карабкаться выше по вертикали власти и денег. Слушаешь порой проблемы
такого человека, и с уст еле не срывается: «Тебе что, есть нечего? Другим людям на хлеб не
хватает, жить негде, у кого-то дети или старики– родители умирают от нехватки средств на
операцию и лечение, а тебе все мало?!»
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А спроси у него, в чем смысл жизни, и в ответ получишь недоуменный взгляд и покру-
чивание пальцем у виска, мол, чего возьмешь с сумасшедшего.

А что будет на смертном одре? Воспоминания о беззакониях, которые совершил, идя по
костям к славе, деньгам и власти, да нетерпение близких, желающих поскорее унаследовать
твои миллионы и миллиарды. А еще подсознательный страх перед будущим возмездием, ведь
кто бы что не говорил, а стоит человеку только слечь с неизлечимой болезнью или попасть в
экстремальную ситуацию, грозящую потерей жизни, он мгновенно вспоминает о Боге.

Подводя итог, сошлюсь на цитату Святого Игнатия (Брянчанинова):
«Узкие врата – тщательное, основательное изучение Закона Божия и в Писании, и

жизнью; тесный путь – деятельность, всецело направленная по евангельским заповедям».
И еще хочу от себя напомнить, что, идя ведущими в жизнь вратами и тесным путем, не

нужно забывать об уповании на милость Божию, ибо без нее человекам спастись невозможно.
Богу же все возможно! А под конец притча о Божией милости.

Притча про 100 баллов

У ворот жемчужных рая

Душу Ангелы встречают:

– Сто баллов ты должна набрать,

Чтоб жительницей рая стать.

И спрашивают у души:

– А ну, давай-ка, расскажи,

О добрых о делах своих,

А мы оценим в баллах их.

– Я сорок лет с женой прожил,

Ни разу ей не изменил!

– Ты жил с женой как подобало,

За это мы даем три балла!

– Я в Божий Храм всю жизнь ходил,

И десятину я платил,

Все время бедным помогал,

И сквернословить избегал…
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Сказали Ангелы спокойно:

– Двух баллов это все достойно.

Как двух? Всего лишь только двух? –

Вскричал христианина дух.

– Дом престарелых я открыл,

Во всех святых местах я был,

В монастырях подолгу жил…

– Еще два балла заслужил!

– Мне столько баллов не набрать! –

Рыдая, грешник стал кричать, -

И остается уповать

Мне лишь на Божью благодать!

Пустите меня, Бога ради!

И вдруг за Ангелами сзади,

Увидев Невечерний Свет,

Услышала душа ответ:

– Пустите, коль ради Меня!

Войди в Мою радость, дитя!

***

«Берегитесь лжепророков, которые приходят к вам в овечьей одежде, а внутри
суть волки хищные. По плодам их узнаете их. Собирают ли с терновника виноград, или
с репейника смоквы? Так всякое дерево доброе приносит и плоды добрые, а худое дерево
приносит и плоды худые. Не может дерево доброе приносить плоды худые, ни дерево худое
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приносить плоды добрые. Всякое дерево, не приносящее плода доброго, срубают и бросают
в огонь. Итак, по плодам их узнаете их.» (Евангелие от Матфея, Глава 7, Стихи 15-20).

В России есть пословица: «Встречают по одежке, а провожают по уму». То есть перво-
начально оценивают форму, а уже потом содержание. И хотя данная пословица говорит об
уме, полагаю, что по аналогии она здесь вполне применима и уместна. Поэтому не трепещите,
увидев внешне благообразного человека. Он запросто может быть лицемером и обманщиком.
Порою, такой человек может даже иметь священнический сан. Но это совсем не значит, что
к человеку изначально нужно относиться настороженно и с недоверием. Нет, но с любовью.
Однако же, наблюдать, не расходятся ли его рассказы, поучения и проповеди с его повседнев-
ной жизнью. Пойдете ли вы к сапожнику без сапог? Обратитесь ли к толстому диетологу?

Как говорил святой Афанасий Великий: «… брат, если видишь, что имеет кто благо-
приличную наружность, не на то обращай внимание, облечен ли он в овчую волну, носит ли он
имя пресвитера или епископа, или диакона, или подвижника; но постарайся узнать дела его:
целомудрен ли он, страннолюбив ли, милосерд ли, исполнен ли любви, пребывает ли в молит-
вах, терпелив ли? Если чрево ему – бог, и гортань его – ад, если страждет он сребролюбием,
корчемствует благочестием; то оставь его. Это – не пастырь сведущий, но волк хищный.»

Обличая священников и первосвященников своего времени, Иисус Христос говорил:
«Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что уподобляетесь окрашенным гробам, которые
снаружи кажутся красивыми, а внутри полны костей мертвых и всякой нечистоты; так и
вы по наружности кажетесь людям праведными, а внутри исполнены лицемерия и беззако-
ния.» (Евангелие от Матфея, Глава 23, Стихи 27-28).

Не обольщайтесь и не давайте ввести себя в заблуждение таким людям, которые за внеш-
ней набожностью и праведностью прячут свою ложь, прелюбодеяние, гордыню и чревоугодие.

Человек, рассказывающий нам о любви, вере, надежде, радости, смирении, мире, нес-
тяжании, благости, милосердии, кротости и воздержании должен являть собою образец всего
этого, – то есть быть духовным плодом заповеданного Христом. Если же учение такого чело-
века им самим, его жизнью не свидетельствуется, то он лжив. И доказательство тому в запо-
веди, данной Христом своим Апостолам: «Итак, все, что они велят вам соблюдать, соблю-
дайте и делайте; по делам же их не поступайте, ибо они говорят, и не делают…» (Евангелие
от Матфея, Глава 23, Стих 3).

Таким образом, главным качеством человека, живущего в святости, является смирение
перед Богом. Ибо, как говаривал святой преподобный Варсонофий Великий: «…всякий помы-
сел, которому не предшествует тишина смирения, не от Бога происходит, но явно от левой
стороны. Господь наш приходит с тихостию; все же вражеское бывает с смущением и мяте-
жом. Хотя бесы и показываются облеченными в одежду овчую, но, будучи внутренне волками
хищными, обнаруживаются посредством производимого ими смущения, как сказано: «от плод
их познаете их». Да вразумит Господь всех нас, чтоб не увлечься их правдою».

Многим известен Сергей Шнуров, основатель музыкальной группы «Ленинград». По его
внешнему виду и поведению вряд ли скажешь, что он праведник. И по его песням и стихам
тоже. Однако именно он недавно взял и приобрел бездомной старушке из Брянской области
двухкомнатную квартиру. Кто-то скажет, что от избытка дал или для пиара. Возможно, и от
избытка, ведь он долларовый мультимиллионер, но не для пиара точно. Сделал он это тайно,
хотя и сделалось это спустя время известным (не от него). Но ведь другие богачи так не делают!

И, напротив, мой близкий товарищ в сентябре 2017 года рассказал мне, что строит на
свои деньги Храм в одной из областей Центральной России. А деньги приходится перечислять
не на расчетный счет прихода, а на банковскую карту священника, который говорит, что таким
полуподпольным способом собирает средства потому, что их архиерей требует перечислять их
на счет митрополии. А потом этот архиерей покупает себе «Мерседесы» последних марок.
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Вот этим-то и страшны «волки хищные». Они похищают веру истинную, вводят человека
от своих дел в замешательство, и тем опаснее даже «псов» и «свиней», которым Господь вос-
прещает давать святыню и метать перед ними бисер. Ибо те, последние, распознаются сразу,
в отличие от первых. И, как всегда, притча в тему.

Как волк христианином стал

Уверовал волк во Христа,

И по лесу ходить он стал.

Кого бы не встречал в пути,

У всех просил его простить.

Увидев зайца, волк завыл:

«Прости, косой, не прав я был!»

Медведя вскоре увидал:

«Прости!» – в раскаянии рыдал.

Идет навстречу ему гусь:

– Привет, пернатый! Да не трусь!

Коль чем обидеть тебя смог,

Прошу прощенья, видит Бог,

Что этого я не хотел!..

В ответ гусь гневно зашипел.

– Ты гневаться-то не спеши!..

Но снова слышит: – Ши-ши-ши!

Волк каялся, а гусь шипел,

Тогда волк взял его, и съел.

Спросили звери: – Как ты мог?
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Убийство запретил ведь Бог!

Ответил волк: – А что такого?

Шипеть не надо на святого!

***

«Не всякий, говорящий Мне: «Господи! Господи!», войдет в Царство Небесное, но
исполняющий волю Отца Моего Небесного.» (Евангелие от Матфея, Глава 7, Стих 21).

Служить Господу и исполнять Его волю необходимо постоянно, до самой смерти. Но, что
значит «волю»? Это может показаться абстрактным понятием. Пути Господни неисповедимы
и мы, грешные, не можем их знать по определению. Поэтому, на мой взгляд, воля Отца нашего
Небесного прежде всего состоит в Его десяти Заповедях и том, что написано в Библии и Новом
Завете, как ее составной части.

Исполнять волю Отца Небесного в полной мере мало кто из нас может, если может
вообще, ибо нет на Земле человека не грешного. Любой человек грешит: словом ли, делом ли,
помыслом ли, но грешит, причем, постоянно.

Но мы всей душой должны стремиться этого не делать. А семи смертным грехам нужно
объявить настоящую войну. И уповать на Бога, ибо без Него ничего не можем делать.

С чего начать? Каждый выбирает сам, но Евангелие нужно исследовать, видя, что им
пронизана вся наша жизнь. Могу дать совет. Всегда нужно начинать с малого. Обратите осо-
бое внимание на такие слова Иисуса Христа: «А Я говорю вам: любите врагов ваших, благо-
словляйте проклинающих вас, благотворите ненавидящим вас и молитесь за обижающих и
гонящих вас…».

Решите для себя раз и навсегда, что отныне вы будете контролировать себя именно в
вопросе соблюдения этих слов Христа. Почему именно этих? Да потому, что, если вы сможете
это делать, будете постоянно держать это в сердце и уме, вы, как боец-единоборец, научитесь
в совершенстве владеть базовым приемом или ударом, отработаете его до автоматизма. А это
именно базовая заповедь Христа. Ведь если человек сможет полюбить врага, сколь легче ему
будет полюбить брата своего! Скажите себе, что, как бы ни было мне трудно, я не буду считать
никого из людей своим врагом. Если кто-то спросит: «кто твой враг?», отвечайте, что у вас
врагов нет. А на скептический смешок поясняйте, что есть люди, возможно, их много, которые
считают вас своим врагом. Но лично вы никого врагами не считаете.

Тренируйтесь, молитесь и бодрствуйте в этом вопросе (не забывая и о других заповедях),
но особо сосредоточившись на этой. Когда будет нестерпимо трудно сносить оскорбления или
выливаемые на вас помои злобы, незамедлительно, словно антидот, читайте про себя Иисусову
молитву. Держитесь! Не позволяйте эмоциям и гордости взять верх, постоянно вспоминая, как
претерпевший ужасные страдания и оскорбления Спаситель, простил на Кресте своих мучи-
телей. Помните, это дается вам за грехи ваши или во славу Божию и для укрепления веры.

Если станет совсем тошно, а претерпевать придется от человека, называющего себя хри-
стианином, не стесняйтесь (кем бы он ни был), напомните ему об этом. Но не упрекайте, а по-
доброму, подавив злость. Давите ее в себе изо всех сил! И вы увидите, как удивится унижаю-
щий вас и гонящий вас.

Тренировочный процесс – это не только соревнования (то есть реальная ситуация, когда
вас гонят, унижают, оскорбляют), но и сама отработка приемов и ударов. В свободное время
отрабатывайте их. Поставьте мысленно себя на место обидчика. Представьте, что вы незаслу-
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женно (не совсем заслуженно) унижаете человека. Допустим, подчиненного, будучи в плохом
настроении. А он вдруг, совсем не обидевшись, вспоминает, как в прошлом году вы выписали
ему премию, хотя он ее, положа руку на сердце, не заслужил. И с улыбкой просит его про-
стить… за ваше плохое настроение.

Или вы – человек, которого, бедного, рвут изнутри бесы (прости Господи!) и в сердцах
публично проклинаете кого-то. А проклинаемый вдруг, от чистого сердца улыбнувшись, лас-
ково (не вкрадчиво и с затаенной местью) и, перекрестив вас, говорит: «Благослови тебя Гос-
подь!» Что бы вы испытали, получив такие ответы? А как бы себя после этого повели?

Исполнение этой заповеди укрепит вас и в остальных. Вы научитесь жестко контролиро-
вать эмоции, а, следовательно, вряд ли осквернитесь словами из своих уст, идущими от злого
сердца. Ведь оно у вас доброе.

Блюдите себя. И помните, от Бога отрекаются не только словами, но и делами! А отрек-
шийся никогда не войдет в Его Славное Царствие.

И еще помните, что Пресвятая Богородица и наш Ангел-хранитель плачут, когда мы под-
даемся на уловки бесов и творим зло. Будьте же сынами Отца нашего Небесного!

Мой Ангел плачет

Мой Ангел рядом. Он так плачет,

Когда я о других судачу,

Когда я много говорю,

И милостыню не творю.

Когда я ближних не прощаю,

Ропщу, блужу и унываю.

В беду попавши, жду конца,

Не веря в Промысел Творца.

И под воздействием лукавым,

Когда я пью, курю, колюсь,

Когда я Бога не боюсь,

Во всем себя считая правым.

Когда завидую и лгу,

Когда сдержаться не могу,
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Виня другого в неудаче,

Мой Ангел молится и плачет.

Когда я чреву угождаю,

И своих близких забываю

В земных заботах круговерти…

А бес все пишет… в книгу смерти.

Мой Ангел рядом, как и бес,

И плач несется до Небес.

***

«Многие скажут Мне в тот день: Господи! Господи! не от Твоего ли имени мы про-
рочествовали? и не Твоим ли именем бесов изгоняли? и не Твоим ли именем многие чудеса
творили? И тогда объявлю им: Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие без-
законие.» (Евангелие от Матфея, Глава 7, Стихи 22-23).

Некоторые христиане, к сожалению, не дают себе труда изучать слова Спасителя, изло-
женные в Евангелиях, и вдумываться в них. Они не отдают себе отчета в том, что, однажды
уверовав, но потом отойдя делами от учения Христа, подвергают себя опасности не успеть
покаяться и вернуться. Что будет тогда? Господь на Суде им скажет, что он никогда их не знал.
Вы только вдумайтесь: «НИКОГДА!».

Означает ли это, что вероотступник делами, ранее уверовавший и, возможно, воцерко-
вившийся, но потом вернувшийся или отошедший ко злу по своему собственному произво-
лению, приравнивается к тому человеку, которого Иисус Христос не знал вообще? Да! Ведь:
«Бог говорит, что знает тех, кого любит, а любит Он всецело уверовавших в Него и творящих
угодное Ему.» (святой Кирилл Александрийский).

Будучи еще в числе других Апостолов Божиих, Иуда Искариот, впоследствии предавший
Христа, изгонял бесов и творил чудеса. Но в Евангелиях мы не видим, чтобы знамения и чудеса
творил Иоанн Креститель, Предтеча Христа Спасителя и «больший из рожденных женами»
(Евангелие от Луки, Глава 7, Стих 28).

Почему так? Почему Иуда изгонял и творил, а Иоанн Креститель нет? Вернее, мы не
знаем, что он это делал из Евангелия. Потому, что без Бога ничего не можем. И творил Иуда
знамения именем Христа. Ведь тогда он был с Ним.

Вы, возможно, зададите вопросы: «А как же Саул, Валаам и Каиафа? Ведь они тоже
неким образом пророчествовали, правда, не зная, что они говорят. А Фараон и Навуходоносор,
которые в сновидениях видели будущее? А сыновья Скевы, изгонявшие демонов?»

На эти вопросы отвечает святой блаженный Иероним Стридонский: «… это подается
ради осуждения тех, которые призывают, и ради пользы тех, которые видят и слушают; так
что, хотя люди и презирают творящих чудеса, однако они должны чтить Бога, вследствие
призывания имени Которого совершаются столь многие чудеса.»
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Друзья, давайте задумаемся, а нет ли в вашем роду таких людей? Я имею в виду тех,
которые верили в Бога, а потом отошли от веры словами ли, делами, или же тем и другим. Тех,
которые уже ушли на Суд и не могут, в силу потери земного храма своей души, под названием
тело, сами оправдаться, вернуться в лоно Церкви Божией, покаяться. Их земные дни закон-
чены. Разве им не нужна ваша молитвенная помощь, ваши записки и сорокоусты за упокой их
грешных душ? Да только такая помощь и нужна! Давайте же возьмем себе за правило поминать
таких людей в своих молитвах ежедневно, и почаще заказывать за них службы! Ведь они, воз-
можно, ждут от нас этого, находясь в страшном месте, словно узники, ожидающие освобожде-
ния. А иногда даже приходят к нам во снах и просят об этом. Кто еще как не мы «замолвит
за них слово» перед Всевышним?

Отмолите меня, отмолите!

Сколько жить мне осталось – не знаю,

Может быть, я уже умираю?

Нужно время использовать так,

Словно это последний мой шаг.

Словно миг этот станет последним,

А я так ничего и не смог

Сделать в жизни своей многолетней,

Чтобы принял в раю меня Бог.

Что не смог побороть свои страсти,

А, греша, хоть и ведал о том,

Что могу умереть в одночасье,

Повседневно мечтал о пустом.

Не любил так, как Бог меня любит,

Постоянно добро не творил,

Зная то, что меня это губит,

Тем не менее пил и курил.
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О другом тайно с третьим шептался,

И, не ведая правды, судил,

Клеветал, а потом удивлялся,

Почему Белый свет мне не мил.

Исповедовался, причащался,

У друзей их детишек крестил,

А потом, пил, ругался и дрался,

Лгал, завидовал, крал и блудил.

Коль сегодня уйду, понимаю,

Что не хватит дел добрых для рая,

Что, возможно, в аду окажусь,

Там, откуда уже не вернусь.

Там, где плач, и где скрежет зубов,

И пройдут миллионы веков…

Как умру, литию закажите!

Отмолите меня, отмолите!

Не судите меня и простите,

Я люблю вас и Бога боюсь!

Отмолите меня, отмолите!

А я там за всех вас помолюсь.

***

«Итак, всякого, кто слушает слова Мои сии и исполняет их, уподоблю мужу бла-
горазумному, который построил дом свой на камне; и пошел дождь, и разлились реки,
и подули ветры, и устремились на дом тот, и он не упал, потому что основан был на
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камне. А всякий, кто слушает сии слова Мои и не исполняет их, уподобится человеку
безрассудному, который построил дом свой на песке; и пошел дождь, и разлились реки, и
подули ветры, и налегли на дом тот; и он упал, и было падение его великое.» (Евангелие
от Матфея, Глава 7, Стихи 24-27).

Приведенные слова Господа подводят итог всему сказанному Им в ходе Нагорной Про-
поведи. А это три предыдущие Главы Евангелия от Матфея.

Жесткие связки: «сказал-сделал», «услышал-исполнил» прослеживаются на протяжении
всей Нагорной Проповеди Спасителя. Так что не нужно обольщаться, что настоящим христи-
анином может быть всякий, кого покрестили. В том числе и тот, который крещен в младенче-
стве.

Зададимся вопросом: сколько людей, носящих крестик на груди, являются на самом деле
настоящими христианами, последователями Спасителя? Прямого ответа нет. Но давайте спро-
сим себя, многие ли из нас хотя бы изредка ходят в Храм? А сколько читает Библию, право-
славную литературу? Сколько постится? Вот давайте и попытаемся понять, сколько же из них
(кто хотя бы слушает сказанное Спасителем), поступает в соответствии с Его словами.
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